
PEDÁGIO — I
O prefeito Helinho Zanatta

(PSD) encerrou sua entrevista ao
canal da TV Todo Dia, de Ame-
ricana, com a seguinte declara-
ção: “Eu não acredito que pedá-
gio prejudique a economia, vou
ser muito honesto”. No entanto,
ele ainda não deixou claro, de
forma explícita, se é a favor ou
contra a implementação dos três
pedágios na rodovia Luiz de
Queiroz, anunciada pelo gover-
nador Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos). Porém, para bom enten-
dedor, suas palavras podem indi-
car que o chefe do Executivo pira-
cicabano tende a apoiar a medida.

PEDÁGIO — II
A deputada estadual Profes-

sora Bebel (PT) segue firme em
sua luta contra a implementação
dos três pedágios na rodovia Luiz
de Queiroz. Seu posicionamento
claro tem repercutido entre os pi-
racicabanos e se tornou tema fre-
quente nas conversas pela cida-
de, especialmente nos bancos da
Praça José Bonifácio, onde os
aposentados costumam se reunir
para debater os detalhes do dia.

PEDÁGIO — III
O deputado estadual Alex

Madureira (PL) também se mani-
festou contra a implementação
dos três pedágios na rodovia Luiz
de Queiroz, mas, até o momento,
sua atuação se limitou a uma pu-
blicação nas redes sociais. Este ido-
so Capiau ainda não viu o parla-
mentar levantar, de fato, a ban-
deira contra a instalação dos pe-
dágios. Seu discurso, ontem, na
Klabin, foi de louvação sincera ao
governador Tarcísio de Freitas,
que lhe deu forte abraço. Talvez
porque ele tenha outras priorida-
des ou questões mais urgentes a
tratar. Resta aguardar, afinal,
como bem sabemos, as nuvens es-
tão sempre mudando de direção.

PEDÁGIO — IV
Os 23 vereadores da Câmara

Municipal de Piracicaba se uniram
contra a instalação do pedágio na
rodovia Luiz de Queiroz (SP-304).
A mobilização ocorreu após um
apelo do presidente da Casa, Rerli-
son Rezende, o Relinho (PSDB),
durante a 14ª Reunião Ordinária,
realizada nesta segunda-feira (24).

PEDÁGIO — V
O presidente pastor Relinho

solicitou o apoio dos colegas para
que todos figurassem como auto-
res do Projeto de Decreto Legislati-
vo 14/2025, que propõe a criação de
uma Frente Parlamentar contra o
pedágio na rodovia Luiz de Queiroz
(SP-304). A iniciativa, protocolada
no dia 20 de março, foi original-
mente apresentada pelos vereado-
res Gustavo Pompeo (Avante), Ra-
fael Boer (PRTB) e Renan Paes
(PL), além do próprio presidente da
Câmara. Virou manchete, claro.

PEDÁGIO — VI
A frente parlamentar terá

como missão discutir, analisar e
promover ações políticas e insti-
tucionais para barrar a medida,
com a participação de represen-
tantes da sociedade civil, entida-
des públicas e privadas, movi-
mentos sociais e órgãos dos po-
deres constituídos. É aguardar.

APOIO A JAIR
O governador de São Paulo,

Tarcísio de Freitas publicou em
suas redes sociais apoio incondici-
onal ao seu amigo e ex-presidente.
“Jair Bolsonaro é a principal lide-
rança política do Brasil, e assim se-
guirá. Sabemos que esse não é o pri-
meiro e não será o último desafio a
ser enfrentado, mas sabemos tam-
bém que a verdade prevalecerá e sua
inocência será comprovada. Estou
certo de que Bolsonaro conduzirá
esse processo com a coragem que
sempre motivou todos ao seu redor.
Siga contando comigo e com os mi-
lhões de brasileiros que estão ao
seu lado”. Política é assim mesmo.

LULA
Por outro lado, o presidente

da República, Luiz Inácio Lula da
Silva (PT) comentou a decisão do
STF que tornou o ex-presidente
Jair Bolsonaro como réu. “Ao in-
vés de chorar caia na realidade e
saiba que você cometeu um atenta-
do contra a soberania dessa país”.
Falou e disse, Sua Excelência.

MÉRITO
“Acho que não se pode escon-

der o mérito do prefeito Luciano
Almeida (PP), e especialmente o
seu então Secretário da Educação,
Bruno Roza, na conquista do prê-
mio da Educação recebido essa se-
mana pela Prefeitura de Piracica-
ba”, alerta um leitor que explica:
“Com 3 meses de Governo, Heli-
nho e sua secretaria não teriam
conseguido isso”, pois é um traba-
lho que foi feito por longo tempo.
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“Nem se vê no presente em
quem possa ela confiar a
não ser na vossa ilustre
casa, a qual, com a sua for-
tuna e virtude, favorecida
por Deus e pela Igreja, da
qual é agora príncipe, po-
derá tornar-se chefe desta
redenção”, escreveu o di-
plomata Nicolau Maquia-
vel, em seu último capítu-
lo e antes de enviar uma
carta especial a Francesco
Vittori, em Roma. E como
Maquiavel define a virtú
“como a capacidade de um
príncipe ser flexível às cir-
cunstâncias”, fácil é enten-
der que os governantes de
hoje continuam sujeitos
às mudanças necessárias
para que seu principado,
monarquia ou república,

ou município, seja admi-
nistrado em favor do cole-
tivo. E define, como impe-
rativa, a convivência da
“fortuna e virtude, favore-
cida por Deus e pela Igre-
ja”, e “poderá tornar-se
chefe desta redenção”. A
Itália foi unificada em 1861,
com o rei Vitor Emanuel II,
depois de mais de 300
anos!  Um resumo-conse-
lho final de Maquiavel: “A
virtù é a habilidade do
príncipe de se adaptar às
situações, mudando com
elas para dominar a For-
tuna. Um príncipe que age
sempre da mesma forma
e de acordo com os mes-
mos princípios em todas
as circunstâncias fracas-
sará”. Adaptem-se, pois!
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A Klabin, maior produtora
e exportadora de papéis para
embalagens e de soluções susten-
táveis em embalagens de papel
do Brasil, realizou, ontem (27),
a cerimônia de inauguração de
sua mais recente unidade indus-
trial, em Piracicaba. A fábrica é
resultado de um investimento de
R$ 1,56 bilhão, tem capacidade
de produção de 240 mil tonela-

ALMOÇO
Após a inauguração da plan-
ta II da Klabin em Piracicaba,
o governador Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos) — que iria
inaugurar uma escola, mas
evento foi cancelado —, foi
almoçar, sendo acompanha-
do pelo anfitrião prefeito
Helinho Zanatta (PSD), presi-
dente da Alesp, André do Pra-
do (PL), deputado Alex Madu-
reira (PL), Thomaz Miazaki de
Toledo, presidente da Cetesb
e que é de Piracicaba (leia-se
família do Pastelão). Foi um
momento de lazer e o local
escolhido: Artemis, no Res-
taurante Porto Madero. Inte-
ressante lembrar que o Dis-
trito de Ártemis tem dois par-
lamentares nascidos lá: depu-
tado Alex Madureira (PL), da
base aliada de Freitas, e a de-

putada Professora Bebel (PT),
oposição. E os passarinhos
deste idoso e cansado Capiau
trabalharam bem, obrigado.
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A nova planta da Klabin em Piracicaba é novo marco de ampliação
da empresa que está instalada no Brasil há 125 anos

Horácio Lafer Piva, presidente do Conselho de Administração da Klabin,
recebe o governador do Estado, Tarcísio de Freitas, em nova planta

Klabin inaugura a maior
e mais moderna fábrica
de papelão ondulado das
Américas, em Piracicaba
Alinhada às premissas da Indústria 4.0, Unidade alia tecnologia e eficiência,

contribuindo para o modelo de negócio integrado da Companhia
das de papelão ondulado por
ano, o equivalente a 421 milhões
de m²/ano. Em operação desde
abril de 2024, a Unidade Piraci-
caba II está posicionada como a
maior e mais moderna fábrica de
embalagens de papelão ondula-
do em operação nas Américas. A
celebração teve a presença do
presidente do Conselho de Ad-
ministração da Klabin, Horacio

Lafer Piva; do diretor-geral da
empresa, Cristiano Teixeira; do
diretor de Embalagens, Douglas
Dalmasi; além de outros profis-
sionais da Companhia, destacan-
do-se o governador do Estado de
São Paulo, Tarcísio de Freitas, o
prefeito de Piracicaba, Helinho
Zanatta; os deputados estadu-
ais André do Prado, presidente
da Alesp, e Alex Madureira; do

prefeito de São Pedro, Thiago Sil-
va, além de secretários estadu-
ais, municipais e vereadores. A9

ANEL VIÁRIO — O com-
plemento do Anel Viário de Pi-
racicaba foi tema do governador
Tarcísio e do prefeito Helinho,
com a certeza de que o pedido foi
feito e que a obra sairá do papel,
“com certeza” (palavras do che-
fe do Executivo paulista). A7

Fernando Vieira

LIXO NO
BAIRRO ALTO
Rua Bom Jesus, 1634, Bair-
ro Alto, bem em frente ao Pin-
tado na Brasa. Desde 2005,
quando o ex-prefeito Barjas
Negri (PSDB) assumiu a
Prefeitura pela primeira vez,
e até agora — passando por
Gabriel Ferrato e Luciano Al-
meida —, esta coluna, do ido-
so e cansado Capiau, cobra
a solução para o problema,
que é exclusivo da empresa
responsável pelo recolhi-
mento do lixo, a Ambiental. “O
descarte irregular de lixo e
entulho traz sérios riscos
para nossa cidade! Além de
contribuir para enchentes,
também favorece a prolifera-
ção de doenças e prejudica
a qualidade de vida da popu-
lação”, afirma Fernando Viei-
ra, que se junta a tantas ve-
zes. Agora, aguardar a solu-
ção pelo prefeito Helinho Za-
natta (PSD). Que assim seja!

PROTESTOS
Na visita do governador do Estado, Tarcí-
sio de Freitas, ontem (27), não faltaram
protestos e anúncios de greve da Apeo-

esp, já na entrada da cidade, pela Rodo-
via Luiz de Queiroz, em cujo trecho es-
tão programados vários pedágios. A13
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Juízo, afinal
A trombeta soou

a marcha, fúnebre.
Onze toques. Tá tá
tatá tá tatá tatá tatá.
Ao longe, cavalos re-
lincharam estridente-
mente. O velho co-
mandante estreme-
ceu. "Que sacanagem
é essa aí, pô?" Depois,
ele tentou disfarçar a
súbita aflição pública. "Tá
achando que eu sou coveiro?"
Gotas de suor lhe desceram pela
espinha até os fundilhos. Den-
tro do terno roto, um tremor lhe
desobedecia as ordens e lhe agi-
tava as pernas. Quem diria? O
comandante - sempre tão imper-
tinente e loquaz - não comanda-
va nem mais o próprio corpo, que
tremia à revelia diante de todos.
"Que porra é essa aí, pô?", disse
baixinho a si mesmo, temendo
que a marcha aziaga tonitroasse
nos céus outra vez.

Tá tá tatá tá tatá tatá tatá.
E, novamente, a marcha soou.
Novamente também cavalos re-
lincharam, agora ainda mais
apavorados. O velho comandan-
te quis dizer alguma coisa, mas
um medo terrível lhe travou a
língua - como sempre acontecia -
e ela se enrolou toda, girando
entre dentes e batendo no céu
da boca descompensada (a pon-
to de o comandante não conse-

guir pronunciar coisas
como "legalidade", "de-
mocracia" e "constitui-
ção" sem que as pesso-
as em volta caíssem na
gargalhada ou segu-
rassem o riso, disfar-
çando). "Não pode ser
verdade," pensou o
combatente ancião.
"Então, é assim que

tudo termina?" Um jipe, com um
cabo e um soldado, estacionou por
ali. "A-po-ca-li-ps..." - tentou o co-
mandante dizer em voz alta,
apressando as sílabas, enquanto
risos mais fortes explodiam.

O velho comandante nunca
foi bom de entender a realidade,
mas as coisas de agora lhe pareci-
am cada vez mais sem sentido - e
ele teve vontade de chorar. "Que
porra é essa?" Depois, uma sau-
dade funda lhe pegou de jeito e ele
se lembrou das doentias peripéci-
as de uma vida que parecia com-
pletamente outra. "Aqueles tem-
pos, sim, valiam a pena". Esque-
cendo-se das pessoas ao redor, o
velho soldado fechou os olhos. Por
instantes, memórias estouraram
como bombas de lembranças.

Como era bom poder dizer
impropérios sem temer o inferno.
Como era bom conflagrar a turba
ignara invocando o nome de Deus.
Como eram vibrantes as estradas
paradas (detalhadamente organi-

Alexandre Bragion

zadas), as ameaças explícitas de
golpe, os acampamentos fervi-
lhando como planejado. "Mais se-
tenta e duas horas" - o comandan-
te se lembrava do mantra. "Seeel-
vaaa!" - gritou em pensamento,
sorrindo de lábios fechados.
"Aquela vida, sim, valia a pena".
A liberação das armas para a po-
pulação "reagir". Os planos de
morte impressos em papel oficial.
Punhais verde-amarelos na cintu-
ra. A boiada passando. Jagunços
organizados quebrando tudo,
"pondo o terror." E a exaltação de
torturadores em pleno plenário.
"Aquilo, sim, é que era vida".

Então, quatro cavaleiros e
uma dama de vestes pretas sur-
giram sob o céu, ao longe, e tira-
ram o comandante do seu torpor.
"Tão achando que eu sou Mané?"
- gritou ele num impulso de pâni-
co e destilando perdigotos sobre
os que testemunhavam a sua che-
gada aos círculos concêntricos da
infernal realidade. "Comunistas"
- bradou, como era seu costume
bradar quando alguém conseguia
impedir a execução de alguma de
suas temeridades e idiotias. "Eu

joguei com as quatro linhas da
cons-ti-tui-ção" - disse o co-
mandante com dificuldade.
"Mas a constituição tem bem
mais do que quatro linhas",
gritou alguém na multidão.
"Marica!" - cuspiu de volta o
comandante, nervoso.

Então, eis que os quatro ca-
valeiros e a dama - vestindo suas
vestes pretas - passaram diante
do comandante, já encharcado
do suor. A língua do destemido
soltado aportou no seco. Um si-
lencio sem anistia dominou a to-
dos. Desta vez, os cavalos re-
lincharam antecipando o som
que viria em breve. Assim que
os cavaleiros e a dama passa-
ram, o cabo e o soldado abri-
ram a porta do jipe e olharam
fixamente para o velho coman-
dante, sem dizer palavra. "Que
porra é essa, pô? Maricas!" - re-
petiu. Súbito, a trombeta - pela
terceira e última vez - ribombou
marcial e cabalística pelos ares.
Tá tá tatá tá tatá tatá tatá.

E um dia ensolarado e lindo
se sobrepôs à noite gris.

———
Alexandre Bragion é
doutor em Teoria e
História Literária. Au-
tor do livro "Casa Bur-
guesa sem Chave" e
cronista deste matuti-
no desde 2017
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O Tempo e o Tom
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Juliana Camargo
Gonçalves

Em versos singe-
los, Tom Jobim disse
que fundamental
mesmo era o amor.
Ouvi o Tom pela pri-
meira vez no rádio do
meu avô. Eu era pe-
quena e não compre-
endia todas as palavras, mas, de
alguma forma, sentia. Sabia, sem
saber, que aquela música me en-
sinaria algo essencial sobre a vida.
O tempo passou, e descobri que
meu maior professor dessa lição
não foi Tom, mas ele: meu avô.

Hoje, ele completa 89 anos. E
se há alguém que entende de tem-
po, é ele. Não o tempo dos relógi-
os, que corre sem que possamos
segurar, mas o tempo das coisas
que realmente importam. O tem-
po de uma boa conversa, de um
conselho dado na hora certa, de
uma música tocada na gaita,
como quem sopra memórias no
vento. O tempo do choro - não o
das lágrimas, mas o do ritmo, que
ele tanto ama e que toca com o
próprio grupo, como se dedilhan-
do a própria história.

Meu avô é a pessoa mais lúci-
da que conheço. Lê jornal todos os
dias, sabe debater sobre qualquer
assunto e nunca perdeu a capaci-
dade de ver o mundo com olhos
críticos e humanos. Mas o que mais
me encanta é que, apesar de todo o
conhecimento, ele nunca deixou de
ser movido pelo que realmente im-
porta: a generosidade, a sensatez,
o amor. Ele me ensinou que ser in-
teligente é bom, mas ser bom é ain-
da mais importante.

Meu vô, mesmo sem pressa,
sempre esteve à frente do seu tem-
po. Sempre soube exercer a maior
virtude humana: ouvir. Para ser o
melhor professor, basta compreen-

der além do que se diz.
E isso, ele me ensinou
no silêncio ensurdece-
dor após uma questão
levantada.  E me ensina
diariamente nas pausas
dramáticas de uma con-
versa. Ou no sorriso
mudo e olhos mareja-
dos por simplesmente
sentir e transbordar.

Foi ele quem me apresentou à
literatura. Lembro-me do dia em
que me entregou "A Moreninha",
com um sorriso nos olhos, como
quem passava adiante um segredo
valioso. Naquele instante, ele me
deu mais do que um livro. Ele me
deu o mundo. Foi com ele que
aprendi que as histórias não estão
apenas nas páginas, mas também
nas pessoas. E a história dele, ah,
essa é a minha favorita.

O tempo segue seu curso, mas
algumas coisas permanecem.
Como a música que ouço no rádio
e me faz lembrar de quando era
menina. Como o som da gaita, que
ecoa como um abraço. Como o
amor dos avós, que é o bem mais
precioso de uma família.

Em versos singelos, Tom Jo-
bim disse que fundamental mes-
mo era o amor. E meu avô me ensi-
nou que ele estava certo.

———
Juliana Camargo Gonçal-
ves, estudante e pesqui-
sadora de Letras portu-
guês/francês da USP

O avanço desenfreado dos pedágios
no interior do estado de São Paulo
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Lilian Lacerda

A concessão das
estradas estaduais para
a iniciativa privada es-
cancara a incompetên-
cia do governo do esta-
do em gerir a malha vi-
ária e garantir infraes-
trutura de qualidade
para a população. Em
lugar de realizar investimos na ma-
nutenção adequada e na melhoria
das rodovias com os impostos ar-
recadados, o governo transfere tal
responsabilidade para concessio-
nárias, que priorizam o lucro em
detrimento do interesse público.

O resultado dessa política é
um modelo de pedágio abusivo,
no qual os cidadãos pagam caro
por um serviço que deveria ser
garantido pelo Estado. A Rodo-
via Luiz de Queiroz (SP-304), que
liga Piracicaba a Americana, é um
exemplo emblemático desse ab-
surdo: é uma via importante de
deslocamento para trabalhadores
e estudantes da região, todavia,
o governo estadual parece igno-
rar e prefere leiloá-la a empresas
privadas, que cobrarão tarifas
sem garantir benefícios propor-
cionais à população.

A proposta de implementação
de novos pedágios nas rodovias
Rodovia Luiz de Queiroz (SP-304)
e na Transversal (SP-135), tem em
sua proposta tarifas variando en-

tre R$ 1,26 e R$ 3,48, o
que tem gerado debates
e preocupações entre os
moradores de Piracica-
ba, Santa Bárbara
d'Oeste e Americana.

A manutenção das
estradas estaduais que
atravessam Piracicaba
é financiada por diver-
sas fontes: parte da ar-

recadação de multas pode ser di-
recionada à manutenção e sinali-
zação das rodovias estaduais; o
governo do Estado de São Paulo
destina recursos para a conserva-
ção das rodovias estaduais por
meio do Departamento de Estra-
das de Rodagem (DER), respon-
sável pela administração e manu-
tenção dessas vias. Cada Estado
pode combinar essas fontes con-
forme sua política de investimen-
tos em infraestrutura.

Todavia, a concessão das
rodovias à iniciativa privada
tem avançado em todo o esta-
do. No caso de Piracicaba, des-
taca-se o lote Piracicaba-Pano-
rama (PiPa), uma concessão que
abrange 1.224 km de rodovias,
incluindo trechos na região.

A introdução dessas tarifas
representa um aumento signifi-
cativo nos custos diários para
os motoristas que utilizam es-
sas rodovias regularmente.
Para trabalhadores que depen-
dem dessas vias para desloca-

te mobilização popular formada
por grupos de moradores plane-
jam manifestações e bloqueios na
SP-304 em protesto contra a ins-
talação dos pedágios.

A instalação de novas pra-
ças gerou uma rejeição quase
unânime, mesmo nos setores que
antes argumentavam que as con-
cessões garantiriam melhorias na
infraestrutura viária agora reco-
nhecem que a conta não fecha: o
alto custo recai sobre a popula-
ção sem que haja um retorno pro-
porcional em investimentos e
qualidade dos serviços. Diferen-
te de outras concessões, onde
havia ao menos um debate sobre
possíveis benefícios, agora o sen-
timento geral é de indignação.

A insistência no modelo de
concessões pelo governo demons-
tra não apenas ineficiência admi-
nistrativa, mas dum profundo
desprezo pelos cidadãos que de-
pendem dessas rodovias para des-
locar-se cotidianamente. O gover-
no do estado deveria estar em bus-
ca de soluções sustentáveis para a
manutenção das estradas, mas
contrariamente, transfere o pro-
blema para a população.

———
Lilian Lacerda, Doutora
e mestra em Educação
pela PUC-SP. Pesquisa-
dora e psicanalista, atua
como pedagoga na rede
municipal de Piracicaba

mento, os gastos adicionais po-
dem comprometer consideravel-
mente o orçamento mensal.

O argumento do governo es-
tadual é que a concessão permitirá
investimentos de aproximadamen-
te R$ 6 bilhões em melhorias, mas
os questionamentos são acerca da
necessidade de novas tarifas em
rodovias que já passaram por obras
significativas nas últimas décadas.
Segundo a deputada estadual Pro-
fessora Bebel, a SP-304 foi duplica-
da há 40 anos e aponta que a po-
pulação contribui com o IPVA para
a manutenção das vias.

De outra parte, as Câmaras
Municipais de Piracicaba, Santa
Bárbara d'Oeste e Americana têm
se mobilizado contra a proposta
do governo estadual de instalar
três pedágios na Rodovia Luiz de
Queiroz (SP-304) por meio de
ações incluem a criação de frentes
parlamentares e a aprovação de
moções de repúdio. Ademais das
ações legislativas, há uma crescen-

União Europeia quer cidadãos com
"Kit de Sobrevivência de 72 horas"

A história ensinaA história ensinaA história ensinaA história ensinaA história ensina
que governosque governosque governosque governosque governos
só pedemsó pedemsó pedemsó pedemsó pedem
preparaçõespreparaçõespreparaçõespreparaçõespreparações
desse tipo quandodesse tipo quandodesse tipo quandodesse tipo quandodesse tipo quando
algo muito grandealgo muito grandealgo muito grandealgo muito grandealgo muito grande
e muito sérioe muito sérioe muito sérioe muito sérioe muito sério
está no radarestá no radarestá no radarestá no radarestá no radar

Gregório José

Meus amigos, quan-
do um governo manda
você se preparar para
viver 72 horas sem aju-
da externa, é bom pres-
tar atenção. Não é todo
dia que a União Euro-
peia solta um comuni-
cado pedindo que cada
cidadão belga, alemão, francês e
afins tenha em casa um estoque
mínimo de água, comida, medica-
mentos e pilhas. Isso não é para-
noia. Isso é um alerta.

O documento vazado pela
imprensa mostra que os buro-
cratas de Bruxelas estão levan-

do a sério a possibili-
dade de catástrofes
em larga escala. Daí
poderão vir pandemi-
as, ataques cibernéti-
cos, crises climáticas
e, vejam só, agressão
armada. Até 2030, a
UE quer seus cida-
dãos treinados, bem
informados e prontos

para enfrentar o caos. Agora,
digam-me: o que eles sabem que
nós não sabemos?

A Europa está tentando es-
tocar remédios, matérias-pri-
mas, energia e alimentos, criar
uma rede de abrigos e treinar
sua população para "exercícios

nanceiro aguentará de pé? Se é ape-
nas um plano de prevenção, por que
a mensagem soa como um alarme
de incêndio em prédio lotado?

O discurso da prevenção é lou-
vável, mas há uma diferença entre
preparar-se para um problema pos-
sível e avisar a população que um
problema está no horizonte. A UE
está dizendo para as pessoas se pre-
pararem para o pior, mas sem ex-
plicar exatamente o que é esse pior.

A história ensina que gover-
nos só pedem preparações des-
se tipo quando algo muito gran-
de e muito sério está no radar.
Resta saber se esse radar não
está captando algo que a maio-
ria de nós ainda não enxergou.
Fiquemos atentos. Já!

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

de emergência". O que está por
vir? Um ataque direto? Uma
nova pandemia que vai derru-
bar cadeias de suprimento? Uma
crise energética que fará o inver-
no europeu virar um pesadelo?

E olhem o detalhe: esse tal "kit
de emergência" é para 72 horas. Ou
seja, três dias de autonomia para
quem tiver sorte. E depois? O go-
verno assume? Os mercados conti-
nuarão abastecidos? O sistema fi-
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O papel das empresas
de saneamento

diante da crise hídrica

Por trás doPor trás doPor trás doPor trás doPor trás do
simples ato desimples ato desimples ato desimples ato desimples ato de
abrir a torneira,abrir a torneira,abrir a torneira,abrir a torneira,abrir a torneira,
há um sistemahá um sistemahá um sistemahá um sistemahá um sistema
complexo quecomplexo quecomplexo quecomplexo quecomplexo que
precisa funcionarprecisa funcionarprecisa funcionarprecisa funcionarprecisa funcionar
sem falhas parasem falhas parasem falhas parasem falhas parasem falhas para
garantir que essagarantir que essagarantir que essagarantir que essagarantir que essa
água continueágua continueágua continueágua continueágua continue
chegandochegandochegandochegandochegando

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

André Ricardo Telles

O Brasil tem vivi-
do ondas de calor cada
vez mais intensas, ba-
tendo recordes de tem-
peratura e alterando
drasticamente a rotina
da população. Em algu-
mas cidades, os termô-
metros ultrapassam os
40°C e, com isso, o consumo de
água dispara. O que muitos não
percebem é que, por trás do sim-
ples ato de abrir a torneira e se
refrescar, há um sistema comple-
xo que precisa funcionar sem fa-
lhas para garantir que essa água
continue chegando às casas, hos-
pitais, escolas e indústrias.

No entanto, os desafios são
grandes. Em diversas regiões, o
aumento da demanda, combina-
do com longos períodos de seca,
tem levado a crises de abasteci-
mento. Famílias precisam racio-
nar água, caminhões-pipa são
enviados para áreas mais afeta-
das e as autoridades entram em
estado de alerta. Mas até que
ponto estamos preparados para
enfrentar essa realidade que se
tornará cada vez mais comum?

A crise hídrica não afeta ape-
nas o presente. Ela coloca em ris-
co o futuro. As mudanças climá-
ticas continuarão impactando os
padrões de chuva, tornando even-
tos extremos mais frequentes.

Além disso, o desperdício de
água no Brasil agrava ainda mais
o problema: cerca de 40% da água
tratada é perdida devido a vaza-
mentos e sistemas ineficientes.
Esse número é alarmante e preci-
sa ser reduzido com urgência.

Diante desse cenário, as em-
presas de saneamento têm um
papel importante na mitigação
desses problemas. Investir em
infraestrutura robusta, moder-
nizar sistemas de distribuição e
reduzir perdas de água são al-
gumas das medidas necessári-
as para garantir que o abasteci-
mento não seja interrompido
nos momentos críticos.

No entanto, essas ações
precisam estar acompanha-
das de uma abordagem estra-
tégica e inovadora.

Possuímos grandes tecnolo-
gias que oferecem soluções pro-
missoras. A dessalinização da
água do mar, amplamente utili-
zada em países como Israel, e o

reuso de efluentes tra-
tados para abasteci-
mento industrial e irri-
gação são exemplos de
alternativas viáveis que
podem aliviar a pressão
sobre os mananciais.

Também é funda-
mental o fortaleci-
mento da regulação e
a ampliação de parce-

rias estratégicas entre setor pú-
blico e privado e o investimento
em inovação. O enfrentamento
da crise hídrica passa pela mo-
dernização do saneamento e pelo
compromisso de todos os ato-
res envolvidos com um futuro
mais seguro e sustentável.

Precisamos sair do discurso
e adotar uma postura mais proa-
tiva. Empresas, governo e socie-
dade devem agir juntos para ga-
rantir que a água, um recurso vi-
tal à vida, seja protegida e utili-
zada de forma sustentável.

Se queremos um futuro
onde a escassez de água não seja
uma realidade constante, pre-
cisamos encarar essa questão
com seriedade e agir agora. A
adaptação é inevitável, mas a
inovação e o compromisso po-
dem fazer toda a diferença.

———
André Ricardo Telles,
CEO da Ecosan, empre-
sa de soluções sustentá-
veis para o tratamento
de água e recuperação
de efluentes. Pós-Gra-
duado em Inovação na
Universidade CUOA na
Itália, com MBA pela
FGV, Telles já publicou
livros no Vale do Silício
pela IBM-USA e está à
frente de inovações que
transformam desafios
ambientais em soluções
de engenharia eficien-
tes e sustentáveis
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Esio Antonio Pezzato

Soberbo monumento

Às vezes, por prazer, vou ver à tarde o Rio
E ali fico a sonhar horas despreocupadas;

Ver pescadores com suas costas bronzeadas
Pelo sol que fustiga horas e horas a fio...

A água corre espumante, em torpe desafio
Às pedras que no chão, brilham arco-irizadas,

Logo as narinas no ar se tornam dilatadas
E o ar perfumado traz-me um enorme arrepio...

As garças num balé deslizam... Pescadores
Jogam tarrafas no ar, estendem suas redes,

Para tirar do Rio o seu diário sustento.

Na margem muita rama, e as mais variadas flores,
E, altivo, sustentado em vermelhas paredes,

Surge o Engenho Central - soberbo Monumento!
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Caterpillar reúne funcionários
para ação voluntária na AUMA
Associação de Pais e Amigos dos Autistas de Piracicaba recebeu a revitalização
de espaços recreativos; mais de 10 voluntários participaram da iniciativa

Na última quinta-feira (13),
a AUMA (Associação de Pais e
Amigos dos Autistas de Piraci-
caba) recebeu 12 funcionários da
Caterpillar, em uma ação volun-
tária, para a revitalização de áre-
as comuns da associação.

Na área que abriga o espaço
recreativo da instituição, os volun-
tários se uniram para realizar a
pintura de muros e bancos. O con-
sultor de vendas da Caterpillar,
Tomaz Munhoz, explicou que a
equipe, composta por funcionári-
os do Brasil, Peru, Panamá e Mé-
xico, estava reunida em Piracica-
ba para o encontro anual do time.
“Dentre as nossas atividades, de-
dicamos algumas horas para o
trabalho voluntário. Faz parte da
nossa cultura e dos nossos valo-
res. Sempre buscamos realizar um
trabalho voluntário independen-
temente de onde estejamos reuni-
dos”, afirmou. “Dedicamos o nos-
so tempo e mão de obra, pois sa-
bemos que essa pequena ação sig-
nifica muito para a instituição. A
partir dela, também podemos vi-
venciar a cultura local e enten-
der os desafios das comunidades
em que a Caterpillar atua. É uma
troca muito gratificante”.

A iniciativa começou quando
a equipe de Tomaz procurou pela
área de Assuntos Governamentais
e Corporativos da Caterpillar, em
busca de um trabalho voluntário
que, de fato, atendesse as expec-
tativas e necessidades de alguma
instituição do município.

Ao longo do ano, a área man-
tém mapeadas as demandas das
instituições que apoia para que as

Entidade recebeu 12 funcionários para a revitalização de áreas comuns

Divulgação

ações promovam benefícios con-
cretos. É o que explica a consulto-
ra de Responsabilidade Social da
Caterpillar no Brasil, Natália Ta-
vares - “O objetivo é fazer uma
conexão com a atuação voluntá-
ria e a Responsabilidade Social.
Conectar funcionários e realizar
essa imersão através do contato
com a instituição impacta e trans-
forma a vida de quem frequenta
esses locais”, afirmou Natália.

No Brasil, a Caterpillar in-
veste por meio de leis de incenti-
vo fiscal em diversos projetos
com foco em Educação, Cultura,
Meio Ambiente, Assistência Social
e Necessidades Humanas Básicas.
Em Piracicaba, são apoiados cer-
ca de 10 projetos - entre eles, o
projeto Florescer da AUMA.

REVITALIZAÇÃO DOS
ESPAÇOS - Além da pintura no
espaço de lazer, o artista campinei-
ro Gustavo Nenão também desen-
volveu, de forma voluntária, uma
arte em um espaço comum da as-
sociação. Nenão tem mais de 30
anos de carreira e já desenvolveu
obras de artes em cerca de 60 paí-
ses. Na AUMA, ele desenvolveu um
mural que carrega uma mensagem
de pertencimento e valorização da
identidade da instituição.

Segundo a coordenadora da
AUMA, Camila Banzatto, a parce-
ria com a Caterpillar através de
voluntários já aconteceu em dife-
rentes oportunidades. “Essa ação
é importante não somente pelo tra-
balho que os voluntários entre-
gam, mas também pelo vínculo

criado e por conseguirmos levar a
reflexão para a comunidade a res-
peito do TEA (Transtorno do Es-
pectro Autista)”, afirmou Camila.

A AUMA foi fundada em
1999 e atualmente atende cerca
de 170 pessoas, entre crianças,
adolescentes e adultos. “Temos
o objetivo de melhorar a auto-
nomia, a qualidade de vida e a
socialização das pessoas com de-
ficiência através de diferentes
serviços e atendimentos. A ação
voluntária realizada aqui, com a
revitalização dos nossos espaços,
trouxe um toque de vida à nossa
instituição”, afirmou Camila.

A ação ainda contou com o
apoio voluntário da agência Be-
ato, que coordenou a realização
e a compra dos materiais.

O vereador Valdir Vieira Mar-
ques, o Paraná (PSD), esteve na
manhã desta quinta-feira (27), na
secretaria municipal de Educação,
e foi recebido pela secretária Julia-
na Vicentin e também pela secretá-
ria Executiva, Solange Pelicer, para
tratar de alguns assuntos relacio-
nados à indicação 1379/2025, pro-
tocolada no início do mês, na defesa
de estudos para elaboração de pro-
jeto em parceria com o serviço social
e com as indústrias, para investi-
mento e construção de creches den-
tro dos distritos industriais, princi-
palmente no Unileste e no Uninorte.

Na justificativa, a propositura
visa atender trabalhadores e tra-
balhadoras que estão empregados
em empresas localizadas nos dis-
tritos industriais do nosso municí-
pio. A grande maioria das mulhe-
res não conseguem manter uma
ocupação, deixando de trabalhar
para poder se dedicar a seus filhos,
normalmente por não ter com
quem deixá-los ou pela falta de uma
creche próxima ao seu trabalho.

De acordo com a secretária,
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Vereador sugere construção de
creches nos distritos industriais

Paraná participou de reunião na secretaria municipal de Educação,
onde sugeriu a construção de creches nos distritos industriais
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que “viu essa proposta com bons
olhos”, a secretaria de Educação
irá elaborar um estudo para ana-
lisar e levar o projeto adiante,
além de buscar uma possível par-
ceria com o SESI (Serviço Social
da Indústria) e com as demais se-
cretarias, como a secretária Mu-
nicipal de Desenvolvimento Eco-
nômico, Indústria e Comércio, ob-
serva o vereador Paraná.

No final da reunião o verea-
dor Paraná agradeceu e parabeni-
zou as secretárias, que se coloca-
ram à disposição para tratar de
todos os assuntos referentes à área
da educação, e que também de-
monstraram grande interesse para
a realização desse estudo.

“Fico muito grato a todos da
secretária de Educação, em espe-
cial às secretárias Juliana e Solan-
ge e toda sua equipe, pois se esse
pedido sair do papel, irá benefici-
ar muitos trabalhadores dos dis-
tritos industriais, garantindo mais
sossego para os mesmos e melho-
rias na qualidade do atendimento
escolar”, disse Paraná.

FFFFFUNDEBUNDEBUNDEBUNDEBUNDEB

Pedro Kawai participa de reunião
para eleição de representantes

Nesta segunda-feira (24), o
vereador Pedro Kawai (PSDB), pre-
sidente da Comissão de Educação,
Esportes, Cultura, Ciência e Tecno-
logia da Câmara, participou da reu-
nião extraordinária do Fundeb
(Fundo de Manutenção e Desen-
volvimento da Educação Básica e
de Valorização dos Profissionais da
Educação). O encontro teve como
objetivo a eleição dos representan-
tes da sociedade civil no conselho.

O Fundeb é um conjunto de
fundos contábeis composto por
recursos dos três níveis da ad-
ministração pública do Brasil
para promover o financiamento
da educação básica pública.

Kawai tem um histórico de
atuação na defesa do Fundeb. Em
2019, foi autor da moção 151/2019,
manifestando apoio à aprovação da

Emenda Constitucional 108/2020,
que na época tramita como a PEC
15/2015. A proposta visava tornar
o fundo permanente e ampliar a
participação da União no financia-
mento da educação básica, garan-
tindo mais recursos para a valori-
zação dos profissionais da educa-
ção e a melhoria do ensino.

“O Fundeb é essencial para a
educação pública e para a valoriza-
ção dos profissionais da área. Nos-
so compromisso é acompanhar de
perto a aplicação desses recursos e
lutar para que sejam investidos de
forma eficiente, garantindo uma
educação de qualidade para nossos
alunos. Desde 2019, defendo essa
pauta e continuarei atuando para
que o ensino público receba a aten-
ção e o financiamento necessários
para seu fortalecimento”, afirmou.

No encontro, Pedro Kawai reforçou seu compromisso com a Educação
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O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) esteve, na última terça-
feira (25), ao lado do secretário
executivo de Obras, Paulo Sérgio
Ferreira, em uma visita técnica
aos bairros Mário Dedini e Vila
Industrial para apresentar e re-
forçar importantes demandas
que têm sido frequentemente so-
licitadas pela população.

Durante a visita, foram des-
tacadas melhorias necessárias para
garantir mais segurança, mobilida-
de e qualidade de vida aos mora-
dores. Entre as principais reivindi-
cações, foi ressaltada a necessida-
de de recapeamento completo da
Rua Arthur Paulo Furlan, uma
solicitação antiga e uma das mais
cobradas pelos moradores, devido
às condições precárias da via.

Outras demandas apresenta-
das foram construção de valeta na
avenida Antônio Franco de Lima,
com o objetivo de direcionar cor-
retamente o escoamento das
águas pluviais e, ao mesmo tem-
po, contribuir para a redução da
velocidade dos veículos, aumen-
tando a segurança dos pedestres.
A solicitação da valeta é para um
ponto próximo à Escola Munici-
pal José Francisco Alves. Ainda na

BBBBBAIRROSAIRROSAIRROSAIRROSAIRROS

Vereador solicita melhorias no Mário Dedini e Vila Industrial

Pompeo levou demandas ao secretário municipal de Obras, Paulo Ferreira

Assessoria Parlamentar

mesma rua, o parlamentar solici-
tou a implantação de uma rotató-
ria nos “4 Pares”, com o objetivo
de melhorar a fluidez e a organi-
zação do trânsito local.

Já no final da rua Nadir Eral-
do Estela, em uma área de pasto,
existem duas crateras que foram
abertas pela tubulação que capta
o esgoto das casas da região. Como
as manilhas responsáveis pela cap-
tação quebraram, houve grande
erosão no solo, o que representa
um perigo para os animais e cri-
anças que brincam no local.

Foi solicitada também a im-
plantação de faixa elevada na Ave-
nida Ralf Benatti, em frente ao ter-
minal de ônibus. Pompeo comen-
tou que há horários específicos em
que a circulação de pedestres é
muito intensa, principalmente nos
períodos de saída das duas escolas
estaduais localizadas na região.
Visando manter a segurança dos
pedestres, a poda de árvores no
mesmo local também foi solicita-
da, pois facilitará a visibilidade dos
motoristas durante a travessia.

Pensando também na visibili-
dade noturna, o parlamentar soli-
citou a poda das árvores na Rua

Josaphat Gomes de Oliveira, em
toda a sua extensão, pois as copas
baixas atrapalham a iluminação
pública, gerando dificuldade para
todos que circulam pela via à noite.

Recentemente, foram instala-
das lâmpadas de LED nessa rua
para melhorar a visibilidade e ga-
rantir mais segurança. No entan-
to, com as copas das árvores ainda
baixas, a melhoria não tem sido
plenamente percebida, diz Pompeo.

“Como morador do Mário

Dedini, eu conheço de perto as
dificuldades e necessidades do
nosso bairro. Por isso, estou
empenhado em buscar as solu-
ções necessárias junto à Prefei-
tura. Venho cobrando essas
melhorias desde a gestão pas-
sada. Elas são mais do que pe-
didos pontuais — são essenci-
ais para garantir mais segu-
rança e qualidade de vida para
todos”, afirmou Pompeo.

OOOOOUVIDORIAUVIDORIAUVIDORIAUVIDORIAUVIDORIA

Sindicato atende solicitações de servidores do Semae
O Departamento de Ouvido-

ria do Sindicato dos Municipais
tem se dedicado a atender as
demandas e preocupações dos
servidores do Semae. No dia 26
de março, a diretoria do Sindica-
to esteve em reunião com o presi-
dente da autarquia, Ronald Pe-
reira da Silva, para dar continui-
dade ao diálogo sobre as reivin-
dicações dos servidores.

Durante a reunião, o presi-
dente do Sindicato, José Valdir
Sgrigneiro, e o coordenador da
Ouvidoria, José Valdir Martins,
apresentaram ao presidente do
Semae as principais questões le-
vantadas pelos trabalhadores.
Ronald Pereira, por sua vez, se
mostrou receptivo e demonstrou
total disposição para ouvir as de-

mandas, reafirmando o compro-
misso da autarquia para melho-
rar as condições de trabalho.

Além disso, este mês, os di-
retores José Valdir Martins e Sa-
mantha Maniero estiveram no-
vamente no ETA1, com o objetivo
de garantir que as necessidades
dos servidores sejam ouvidas e
atendidas de forma eficaz.

“A diretoria trabalha direta-
mente para atender as reivindi-
cações da categoria, além de cri-
ar um canal de comunicação en-
tre a entidade e as unidades da
prefeitura. Atuamos para resol-
ver os problemas enfrentados,
podendo ser desde o assédio mo-
ral até as más condições de tra-
balho”, disse o coordenador da
ouvidoria, José Valdir Martins.

A diretoria do Sindicato esteve em reunião
com o presidente do Semae, Ronald Pereira

Divulgação
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Websérie Batuques, Quilombos e
Matracas é lançada na biblioteca
Produzida pelo Rotas Afro, websérie valoriza personagens e
territórios afro-brasileiros e terá estreia no cineclube Nhô Cine

A Biblioteca Municipal de Pi-
racicaba, importante espaço de
cultura, educação e preservação
da memória, recebe hoje (28), às
19h, o lançamento da websérie
Batuques, Quilombos e Matra-
cas – Memórias Afro-Brasileiras
no Interior Paulista. Produzida
pelo coletivo Rotas Afro e dirigi-
da por Júlia Madeira, a iniciati-
va integra a programação gra-
tuita do cineclube Nhô Cine e tem
como objetivo valorizar a presen-
ça e o legado da população ne-
gra na formação do país, especi-
almente no interior paulista.

Com quatro episódios de
cerca de 10 minutos, a obra será
exibida no anfiteatro Alceu May-
nard Araújo. A narrativa desta-
ca personagens, territórios e tra-
dições afro-brasileiras, abordan-
do temas como a influência afri-
cana nos ciclos econômicos da
região, as formas de resistência
negra e o impacto de personali-
dades que atuam na preserva-
ção dessa herança cultural.

Participam da websérie artis-
tas piracicabanas como a rapper
Mayra Kristina e a percussionista
Tatá Roberta, além de represen-
tantes do Samba de Bumbo Nes-
tão Estevam e da Escola Piracica-
bana de Capoeira Angola (EPCA),
entre outros convidados.

“Através de histórias silencia-
das, mas vibrantes, a websérie va-
loriza personagens e locais que
moldaram nossa identidade. Com
um olhar poético e educativo, cada

Artistas Mayra Kristina e Tatá Roberta entre a estátua Mãe Preta em Campinas

Robson Ribeiro

episódio convida o público a se en-
gajar na preservação dessa memó-
ria, transformando conhecimento
em ação”, afirma Júlia Madeira,
idealizadora do projeto e fundado-
ra do Rotas Afro.

Após a exibição, o público po-
derá participar de uma roda de
conversa com a própria Júlia Ma-
deira, membros da equipe de pro-
dução e a historiadora Marilda
Soares. O diálogo vai abordar ques-
tões relacionadas à história, cultu-
ra e identidade negra no Brasil.

Além da exibição presenci-
al, a série estará disponível
gratuitamente no canal  do
YouTube Rotas Afro a partir de
31 de março. O conteúdo tam-
bém é voltado ao ambiente es-
colar, com alinhamento ao Cur-
rículo Paulista e em conformi-
dade com a Lei 10.639/2003,
que determina o ensino obriga-
tório da História e Cultura Afro-
Brasileira nas escolas, o projeto
foi viabilizado por meio de edi-
tal da Lei Paulo Gustavo.

SERVIÇO
Lançamento da websérie
Batuques, Quilombos e Ma-
tracas: Sexta-feira (28), às
19h, na Biblioteca Municipal
de Piracicaba – Anfiteatro Al-
ceu Maynard Araújo, rua do
Vergueiro, 145, Centro. Ativi-
dades especiais incluem
roda de conversa com a
equipe da produção, histori-
adora e convidados. Infor-
mações pelo WhatsApp (19)
98103-9497 ou pelo e-mail
rotasafro@gmail.com.
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Rai de Almeida leva propostas da
comunidade negra a secretário

A vereadora Rai de Almeida
(PT) esteve nesta quarta-feira (26)
em reunião com Carlos Beltrame
– secretário de cultura do muni-
cípio – e Bruna Togni – da Coor-
denadoria de Promoção de Igual-
dade Racial. Na ocasião, a verea-
dora Rai esteve acompanhando
o professor Noedi Monteiro, que
apresentou ao secretário uma sé-
rie de propostas e demandas acer-
ca das datas, marcos e localida-
des piracicabanas que estão na
história da comunidade negra do
município, do estado e – por con-
sequência – do país. Dentre essas
propostas estão, por exemplo, o
reconhecimento à memória de Be-
nedicta Custódio – a “Dita da
Ponte” – mulher negra e figura
histórica cuja casa, marco do
bairro Piracicamirim, foi desa-
propriada e demolida para a cons-
trução da rotatória e parte da
avenida Alberto Vollet Sachs.

“O professor Noedi Montei-
ro é uma grande referência no
campo da história e da cultura
negra de nossa cidade e – por que
não dizer – de nosso país. O
professor é profundo conhecedor
da história de nossas raízes e exer-
ce papel fundamental na luta pelo
registro e reconhecimento da
imensa contribuição – cultural e

social – do povo negro para Pira-
cicaba”, disse Rai. “O professor
Noedi tem nos auxiliado também
a pensar e a propor projetos e leis
que contribuam para o registro
de toda essa história e reconheci-
mento oficial da importância des-
sa ancestralidade para todos e
todas nós”, afirmou a vereadora.

O secretário Carlos Beltrame,
por sua vez, afirmou ser sempre
um privilégio poder ouvir e apren-
der com o professor Noedi. “Eu
ficaria horas ouvindo o profes-
sor Noedi e aprendendo mais so-
bre toda essa história que o pro-
fessor conhece tão bem”. Nesse
sentido, Carlos Beltrame regis-
trou as demandas e propostas
apresentadas pelo professor No-
edi Monteiro e afirmou que irá
dar encaminhamento a elas no
sentido de tentar atender às soli-
citações apresentadas.

Rai também reforçou que seu
mandato segue sempre pronto a
auxiliar e a contribuir com essas
e outras demandas e propostas
que reconheçam, registrem e va-
lorizem as lutas, a tradição, a for-
ça e a presença do povo negro,
dos povos originários e demais
grupos étnicos e sociais que cons-
truíram e constroem a cultura de
nossa cidade, estado e país.

Assessoria Parlamentar

Professor Noedi Monteiro apresentou demandas a
Carlos Beltrame, com apoio da vereadora Rai de Almeida

O Mandato Coletivo A Cida-
de é Sua (PV), por meio do inte-
grante Jhoão Scarpa, esteve em
reunião com o secretário de Cul-
tura, Carlos Beltrame, nesta quar-
ta-feira, 26/03, para tratar sobre
o andamento do projeto de lei que
estabelece alterações na composi-
ção do Comcult (Conselho Muni-
cipal de Política Cultural).

Uma minuta do projeto foi
entregue ao secretário no mês de
fevereiro pelos integrantes do Fó-
rum Plurianual em Defesa da Cul-
tura do Município de Piracicaba,
composto por artistas, artesãos e
representantes de grupos ligados
ao setor cultural do município, e
coordenado por Jhoão Scarpa.

Além de buscar a ampliação
de 12 para 22 do número total de
membros do Conselho – que é com-
posto de forma paritária por repre-
sentantes da sociedade civil e do
Poder Executivo Municipal -  a mi-
nuta também prevê a realização de
eleições diretas para a escolha dos
representantes da sociedade civil.
O texto proposto também prevê a
mesma quantidade de suplentes
em relação à de titulares.

Segundo o secretário Carlos
Beltrame, a minuta foi analisa-
da pela Procuradoria Geral do
Município, que retornou com al-
gumas alterações. O texto ainda
será finalizado, para ser envia-
do em breve à Câmara.

Durante a reunião, Jhoão
Scarpa apresentou ao secretário

uma sugestão de projeto de insta-
lação do Memorial Comurba, na
Praça José Bonifácio, em tributo
às vítimas do desabamento do edi-
fício Comurba, ocorrido em 1964.
O projeto arquitetônico foi desen-
volvido voluntariamente pelo ar-
quiteto Marcelo Guidotti, do cole-
tivo ViaViva Urbanismo e a cria-
ção artística foi realizada pelo ar-
tista Palmiro Romani.

A proposta de instalação do
Memorial Comurba é de autoria
do Mandato Coletivo, instituída
pela lei 10.191/2024. O secretário
Carlos Beltrame informou que irá
verificar, junto à Secretaria Mu-
nicipal de Obras, a viabilidade de
execução do projeto.

Outro tema trazido por Jhoão
foi sobre os espaços da secretaria que
ainda não possuem diretores nome-
ados, como os Teatros Municipais Dr.
Losso Netto e o Erotides de Campos.
Segundo o secretário, ele já está em
tratativas com o gabinete do prefeito
para resolver essa questão.

Jhoão Scarpa também sugeriu
a abertura de chamadas públicas
para utilização dos espaços da Se-
cretaria da Cultura que estão ocio-
sos, de forma a serem ocupados por
produtores e grupos de artistas que
necessitam desses locais tempora-
riamente para ensaios e produções.
“O uso desses espaços facilitaria o
trabalho de grupos independen-
tes, o que contribuiria para mais
diversidade de produções artís-
ticas no município”, disse.
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Mandato coletivo apresenta
demandas para secretário

Assessoria Parlamentar

Carlos Beltrame e JhoaÞo Scarpa com projeto do Memorial Comurba

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) se reuniu com o secre-
tário de Saúde e vice-prefeito Sér-
gio Pacheco Jr., na segunda-fei-
ra (24) para discutir a progres-
são da Portaria 32, que instituiu
a Rede Integrada de Educação
Permanente em Saúde (RIEPS).
A reunião teve como foco a cons-
trução e a manutenção do núcleo
de formação continuada para os
profissionais da saúde, garantin-
do que os serviços oferecidos à
população sejam realizados cada
vez mais com qualidade.

Um dos desafios discutidos foi
a dificuldade em proporcionar ca-
pacitação de qualidade para os fun-
cionários da rede de saúde, especi-
almente os recém-chegados. A Por-
taria 32 possibilitou que a secreta-
ria de Saúde oferecesse um atendi-
mento mais estruturado para es-
ses profissionais, permitindo que
compreendam o fluxo de atendi-
mento, os exames disponíveis na
rede e a melhor forma de acolher a
população piracicabana.

O secretário de Saúde demons-
trou apoio à iniciativa e destacou
que houve uma ampliação da por-
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Vereador debate capacitação e atendimento na rede pública

Gustavo Pompeo se reuniu com o secretário municipal
de Saúde e vice-prefeito Sérgio Pacheco Jr. para debater
capacitação e atendimento na rede pública
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taria fortalecendo ainda mais o
núcleo de formação continuada.
Essas melhorias permitirão capa-
citar não apenas os novos profissi-
onais, mas também aqueles que já
atuam na rede há anos, promoven-
do uma atualização constante dos
conhecimentos e práticas.

Outro ponto importante abor-
dado na reunião foi a possibilidade
de criação de um Comitê de Trau-
ma. Esse comitê teria como objetivo
principal debater respostas rápidas
para o atendimento em traumato-
logia, especialmente diante do au-
mento de acidentes de trânsito.

A ideia é encontrar formas de
otimizar o atendimento de emer-
gência, capacitando os profissio-
nais que recebem chamadas de ur-
gência para que possam direcionar
os casos de maneira mais eficiente.
Além disso, o comitê também bus-
caria soluções para minimizar o

impacto do trânsito gerado pe-
los acidentes, garantindo um socor-
ro ágil e eficaz para as vítimas.

O vereador Gustavo Pompeo
destacou a importância desse
avanço na capacitação dos pro-
fissionais da saúde: “Precisamos

garantir que os servidores te-
nham acesso contínuo a treina-
mentos de qualidade, pois isso
impacta diretamente no atendi-
mento oferecido à população.

A criação do Comitê de Trau-
ma também foi um grande passo
para otimizar o serviço de emer-
gência, reduzindo o tempo de res-
posta e garantindo mais eficiên-

cia no socorro às vítimas. Nosso
compromisso é continuar traba-
lhando para fortalecer a rede de
saúde municipal. “A reunião foi
produtiva e reafirmou o compro-
misso da gestão municipal com a
qualificação dos profissionais de
saúde e a melhoria do atendi-
mento à população de Piracica-
ba”, disse o parlamentar.
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Visita a Santo André inspira proposta de poupatempo
O vereador Marco Bicheiro

(PSDB) esteve em Santo André nes-
ta terça-feira (25) para conhecer o
Poupatempo da Saúde, proposta
que é uma das bandeiras de sua
legislatura. O vereador explica que
a implantação de uma unidade
com essa finalidade em Piracicaba
vai desafogar a fila de atendimen-
tos com médicos especialistas e
também vai reduzir o tempo de es-
pera para a realização de consultas
e procedimentos médicos.

Marco Bicheiro foi recebido na
cidade pelo vereador Marcelo
Chehade (PSDB), na Câmara Mu-
nicipal de Santo André, que o acom-
panhou, posteriormente, em visita
ao Poupatempo da Saúde, onde
foram recebidos pela assessora da
Secretaria Municipal de Saúde,
Rafaela Zeferino, e pela gerente da
unidade, Vanessa Crispim.

“Viemos aqui para conhecer de
perto toda a estrutura do Poupa-
tempo da Saúde da cidade de San-

to André, que vem realizando um
trabalho magnífico, beneficiando
toda a população. Com a experiên-
cia de 31 anos que temos na saúde
pública no nosso município, tenho
certeza de que esse projeto vai be-
neficiar toda a nossa população,
trazendo agilidade no atendimen-
to, na atenção básica, reduzindo o
tempo de espera de consultas,
exames complementares que, atu-
almente, são um grave problema
que acomete a nossa saúde mu-
nicipal. O Poupatempo da Saúde
conta com um espaço maravilho-
so, organizado, onde oferece, em
um só local, uma diversidade de
procedimentos de várias especia-
lidades. É isso que Piracicaba pre-
cisa para que a saúde alavanque,
para que a cidade volte a ser refe-
rência na saúde pública”, disse o
vereador Marco Bicheiro.

UM ANO - O Poupatempo da
Saúde de Santo André completou
um ano de funcionamento em fe-

vereiro deste ano. Nesses 12 meses
de funcionamento, foram realiza-
dos 400 mil atendimentos, dos
quais cerca de 340 mil consultas
em 38 especialidades, além de 37
mil exames divididos em 27 cate-
gorias diferentes. No total, o Pou-
patempo da Saúde de Santo André
conta com 50 consultórios médi-

cos e ocupa área de 1,6 mil metros
quadrados, em dois andares de um
shopping center. A visita em Santo
André gerou a indicação número
1.797/2025, na qual o vereador so-
licita a instalação de uma unidade
do Poupatempo da Saúde em Pira-
cicaba para suprir a demanda de
consultas, exames e procedimentos.

Bicheiro explica que a implantação de unidade em Piracicaba contribuirá
desafogar a fila de atendimentos com médicos especialistas
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Parlamento Metropolitano promete
debate sobre pedágios na região
Comissão de Transportes será criada para que assunto seja
discutido entre presidente das Câmaras das 24 cidades da região

A nova gestão do Parlamento
Metropolitano de Piracicaba assu-
miu o compromisso de intensificar
o debate sobre a implantação do
pedágio na rodovia Luiz de Quei-
roz (SP-304). O assunto foi apre-
sentado na quinta-feira (27) pelo
presidente da Câmara de Piracica-
ba, Rerlison Rezende (PSDB), Reli-
nho, durante a eleição da nova
mesa diretora do colegiado. Na oca-
sião, Rodrigo Soares dos Santos,
representante de Araras, foi acla-
mado como presidente.

Soares assumiu o compromis-
so de levar para as próximas reu-
niões do Parlamento Metropolita-
no a discussão sobre a implanta-
ção das praças de pedágio. Seu ob-
jetivo é instituir a Comissão de In-
fraestrutura, Transportes e Agri-
cultura, que poderá ser compos-
ta tanto por presidentes de Câ-
maras quanto por vereadores in-
dicados por eles. “Somos contrá-
rios à criação de praças de pedá-
gio e, nesse sentido, daremos iní-
cio a um amplo debate para for-
talecer essa discussão, a partir da
formação da Comissão”, afirmou.

Relinho destacou a importân-
cia de Piracicaba estabelecer alian-
ças com as cidades da região. “Essa
pauta foi abraçada por toda a Câ-
mara de Piracicaba e acredito que
o Parlamento terá um papel fun-
damental”, ressaltou o presidente
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Comerciárias são homenageadas pela Fecomerciários

Cerca de 50 comerciárias de Piracicaba foram convidadas
pelo Sindicato dos Empregados no Comércio

Divulgação

Neste mês, em comemoração
ao Dia Internacional da Mulher, a
Federação dos Empregados no Co-
mércio do Estado de São Paulo
(Fecomerciários) promoveu home-
nagens às trabalhadoras do co-
mércio do Estado de São Paulo, no
Centro de Lazer da entidade, loca-
lizada na cidade de Avaré, inclusi-
ve com a participação de comerciá-
rias de Piracicaba. No total, mais
de quatro mil comerciárias partici-
param da atividade, sendo cerca
de 50 de Piracicaba, que foram con-
vidadas pelo Sindicato dos Empre-
gados no Comércio de Piracicaba a
participarem da atividade especial.

No evento, realizado no últi-

mo dia 16, o presidente da Feco-
merciários, o deputado federal
Luiz Carlos Motta destacou a im-
portância das mulheres para o
comércio, atuando nas mais diver-
sas atividades. O presidente do
Sindicato dos Empregados no Co-
mércio de Piracicaba, Vitor Rober-
to, diz que ficou imensamente fe-
liz com o convite da Federação dos
Comerciários para oferecer um dia
especial, com homenagens às tra-
balhadoras da cidade. “Sem dú-
vida, é o reconhecimento ao belo
trabalho que desenvolvem. As
nossas mulheres estão de para-
béns”, ressalta, cumprimentando
todas as mulheres pela data.

Mesa diretora eleita nesta quinta-feira definiu prioridades para 2025

Guilherme Leite

do Legislativo Piracicabano. “É
importante que sejamos coesos e
aliançados, para um futuro melhor
não somente de uma cidade, mas
de toda a região. Se conseguirmos
o êxito de trabalharmos unidos com
os governos do Estado e Federal,
todos iremos ganhar”, completou.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) também esteve na reunião.
Ele é autor - em conjunto com ou-
tros parlamentares - do projeto de
decreto legislativo 14/2025, que ins-
titui na Câmara Municipal de Pira-
cicaba a Frente Parlamentar contra
a instalação do Pedágio na SP-304.
“Queremos que o Parlamento Me-
tropolitano de Piracicaba também
tenha esse enfrentamento”, disse.

Conforme o Regimento Inter-
no do Parlamento Metropolitano,
as comissões permanentes têm
como competência discutir e vo-
tar pareceres opinativos sobre as
temáticas que lhes forem atribuí-
das; realizar reuniões públicas com
entidades da sociedade civil, mo-
vimentos sociais organizados e ór-
gãos públicos constituídos; além
de encaminhar, por meio da mesa,
pedidos escritos de informação ao
Governador do Estado de São
Paulo, e para outros representan-
tes de órgãos públicos.

MESA DIRETORA - A
composição do Parlamento Metro-
politano traz ainda quatro vices-

presidentes, assumidos, respecti-
vamente, por Jean Ferreira, de Ira-
cemápolis; Fernando Piva Ciara-
mello, de Charqueada; Nivaldo
Aparecido Lourenço, de Rafard; e
Valdeci Reis Pina, de Ipeúna. Já a
primeira e segunda secretarias fi-
caram com Cintia Cristina Gros-
sklauss, de Leme, e William José
Bento, de Santa Gertrudes.

Em seu pronunciamento de
posse, o presidente Rodrigo San-
tos estabeleceu a prioridade de sua
gestão: “convoco os presidentes
para podermos criar a Associação
do Parlamento Metropolitano de
Piracicaba, que nos dará o direito,
no estado de São Paulo, a uma ca-

deira para participar da decisão
do Orçamento”, disse ele, ao lem-
brar que as cidades integrantes do
Parlamento Metropolitano supe-
ram um milhão e meio de habi-
tantes e somam um PIB de 10%
do Orçamento estadual.

O encontro também teve a par-
ticipação dos presidente das Câma-
ras das cidades de Águas de São
Pedro, Analândia, Capivari, Con-
chal, Cordeirópolis, Corumbataí,
Elias Fausto, Ipeúna, Leme, Limei-
ra, Mombuca, Pirassununga, Ra-
fard, Rio Claro, Rio das Pedras,
Saltinho, Santa Cruz da Concei-
ção, Santa Gertrudes, Santa Ma-
ria da Serra e São Pedro.
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Prefeitura inicia manutenção
da passarela Pênsil
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Tábuas mais danificadas estão na parte de baixo
do piso: passarela é cartão-postal de Piracicaba

A Prefeitura iniciou ontem (27)
serviços de manutenção na passa-
rela Pênsil, um dos mais importan-
tes cartões-postais de Piracicaba. O
trabalho é feito com equipe própria
da Secretaria Municipal de Obras,
Infraestrutura e Serviços Públicos
e contempla a troca das tábuas
danificadas pela ação do tempo.
Para isso, a passarela ficará in-
terditada para os pedestres. Nes-
se período, para acessar o Enge-
nho Central, as opções são a ave-
nida Maurice Allain, a estrada do
bosque do Engenho - para quem
vem da ponte do Morato - e pela
passarela Estaiada.

De acordo com informações
da Secretaria de Obras, o piso da
passarela é constituído por duas
camadas de tábuas e a maioria
das danificadas está na parte de
baixo. “Pedimos a compreensão
das pessoas nesses dias em que a
passarela ficará fechada para que
utilizem os outros acessos. Vamos

finalizar os serviços antes de dois
grandes eventos que têm o Enge-
nho como palco, o espetáculo Pai-
xão de Cristo e a Festa das Na-
ções, realizados em abril e em
maio, respectivamente. O objeti-
vo é garantir a segurança da po-
pulação e preservar o patrimô-
nio”, ressalta Luciano Celêncio,
secretário de Obras, Infraestru-
tura e Serviços Públicos.

HISTÓRICO – A passarela
Pênsil José Dias Nunes (Tião
Carreiro) foi inaugurada em 15
de dezembro de 1992. Ela tem 103
metros de extensão (de uma pon-
ta a outra) e 78 metros de vão
suspenso. Sua estrutura é sus-
tentada por cabos de aço e ma-
deiramento. Seu projeto inicial foi
inspirado no modelo de duas im-
portantes e famosas pontes nor-
te-americanas: a Brooklyn Brid-
ge, de Nova York (NY), e a Gol-
den Gate, de San Francisco (CA),
fato que justifica o seu formato.

No último domingo, 23/03,
o grupo Planeja Pira, formado
por profissionais da área de ar-
quitetura e urbanismo de Pira-
cicaba e pela vereadora Silvia
Morales (PV), do Mandato Co-
letivo A Cidade é Sua, partici-
param da caminhada turística
e histórica Rotas Afro.

O roteiro passa por diversos
pontos importantes da cultura ne-
gra de Piracicaba, como o Clube
Treze de Maio, a Igreja São Benedi-
to, Praça Tibiriçá, entre outros, e
conta histórias de personalidades
negras, como Madrinha Eunice,
Dr. Preto e Irmãos Rebouças.

De acordo com integrantes do
Planeja Pira, o grupo tem a inten-
ção de colaborar com projetos ur-
banísticos em alguns pontos do
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Grupo Planeja Pira participa
da caminhada Rotas Afro

Rotas Afro passa por pontos importantes da cultura negra de Piracicaba
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município, para revitalizar e dar
valor à história de cada local.

“Foi importante conhecer e ter
um olhar mais apurado sobre os
espaços que foram ocupados pela
população negra desde antes da
fundação do município e que com
o passar do tempo foram sendo
apagados e descaracterizados”,
contou a vereadora Silvia.

O Planeja Pira é integrado por
cerca de 50 profissionais da área
de arquitetura e urbanismo e tem
o objetivo de fomentar o urbanis-
mo sustentável e colaborar com o
Poder Público com a proposta de
novos projetos que valorizem os
pontos históricos, turísticos e cultu-
rais de Piracicaba, promovendo de-
bates com a sociedade, instituições,
movimentos e órgãos da classe.

Amanhã, 29, às 11 horas, a
Associação dos Funcionários Pú-
blicos do Estado de São Paulo
(AFPESP) reabrirá a Fonte Pom-
peia, um dos símbolos históricos
e culturais da cidade de Socor-
ro. O evento ocorrerá na Unida-
de de Lazer da entidade no mu-
nicípio, localizada à Avenida Vi-
cente Lomônico, 1.955.

A fonte, que estava interdita-
da desde 2021 por não atender à
novas exigências da Agência Naci-
onal de Mineração (ANM), passou
por um amplo processo de revitali-
zação, que garantiu a segurança e
a qualidade da água. Inaugurada
em 1957, sempre foi um ponto de
referência e uma das responsáveis
pela classificação da cidade como
Estância Hidromineral. No entan-
to, com a atualização das normas
da ANM, precisou ser adaptada
para continuar em operação.

A AFPESP investiu na revita-

lização completa da fonte, incluin-
do obras de alvenaria e revestimen-
to, cercamento da área de nascen-
te, instalação de tubulação em aço
inox de padrão alimentício para
transporte da água, estudos técni-
cos, acompanhamento da qualida-
de hídrica e modernização do local
de coleta. O trabalho foi concluído
com êxito, resultando na liberação
da desinterdição pela ANM no iní-
cio de março deste ano.

Além de resgatar um patri-
mônio importante para a memó-
ria da cidade, a reabertura da
Fonte Pompeia impulsionará o
turismo local, beneficiando tanto
os associados da AFPESP que se
hospedem na unidade de lazer
quanto a população de Socorro.
“É uma conquista para todos, que
valoriza a história da cidade, o
meio ambiente e a qualidade da
vida”, observa Artur Marques,
presidente da associação.

PPPPPAAAAATRIMÔNIOTRIMÔNIOTRIMÔNIOTRIMÔNIOTRIMÔNIO

Associação reabre Fonte
Pompeia em Socorro

Fonte Pompeia é um dos símbolos históricos e culturais de Socorro

Divulgação

O Cine Céu, projeto itinerante
de cinema movido a energia solar,
promove nesta semana as últimas
sessões de sua passagem por Pira-
cicaba, levando cultura, lazer e sus-
tentabilidade a diferentes regiões
da cidade. A animação exibida será
Moana, Um Mar de Aventuras,
com distribuição gratuita de pipo-
ca e refrigerante ao público. As exi-
bições acontecem hoje (28), no En-
genho Central, e no sábado (29),
na Escola Municipal Professora
Ruth Vilaça Correia Leite Cardo-
so, no bairro Jardim São José.
Ambas têm início às 19h30.

Realizado pelo Instituto Usi-
na de Sonhos, com apoio da Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Secretaria Municipal de Cultura, e
em parceria com a Secretaria Esta-
dual da Cultura, Economia e In-
dústria Criativas, o Cine Céu foi
viabilizado em Piracicaba por meio
de emenda parlamentar indicada
por Helinho Zanatta, atual prefei-
to do município, ainda em seu
mandato como deputado estadu-
al, reforçando seu compromisso
com iniciativas culturais e susten-
táveis voltadas à população.

O secretário de Cultura, Car-
los Beltrame, destacou a impor-
tância do projeto. “Essas serão as
últimas sessões do Cine Céu em

GGGGGRARARARARATUITTUITTUITTUITTUITOOOOO

Cine Céu exibe ‘Moana’ em
duas regiões de Piracicaba

Piracicaba, após uma linda traje-
tória que percorreu os quatro
cantos da cidade. Foram diferen-
tes bairros, públicos diversos e
muitas histórias contadas à luz
das estrelas. É gratificante ver
como a cultura pode chegar de
forma simples e acolhedora à vida
das pessoas”, afirmou.

Com estrutura inovadora, o
Cine Céu utiliza placas solares ins-
taladas em um caminhão adapta-
do para gerar toda a energia ne-
cessária às sessões. A iniciativa alia
cultura e sustentabilidade, promo-
vendo uma experiência cinemato-
gráfica ao ar livre que é totalmente
ecológica, acessível e consciente.

FILME – Moana – Um Mar
de Aventuras conta a história de
Moana Waialiki, uma jovem cora-
josa e filha do chefe de uma tribo
na Oceania. Com um forte espírito
aventureiro, ela embarca em uma
jornada pelo oceano para salvar sua
ilha, afetada por uma misteriosa
maldição. No caminho, Moana en-
contra o semideus Maui, que a aju-
da a enfrentar desafios e descobrir
seu verdadeiro destino. Inspirado
na mitologia polinésia, o filme traz
uma mensagem sobre coragem,
identidade e respeito à natureza.
Em caso de chuva, as sessões serão
canceladas e reagendadas.
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Câmara celebra o ‘Dia do Leonismo’
Solenidade aconteceu no Salão Nobre “Helly de Campos Melges” na quarta-feira (26)

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realizou, nesta quarta-feira
(26), reunião solene em comemo-
ração ao “Dia Municipal do Leo-
nismo”, com base no Decreto Le-
gislativo 7/2001, de autoria do ve-
reador Pedro Kawai (PSDB), autor
do Requerimento 10/2025. Na mes-
ma solenidade, foi entregue o Títu-
lo de Cidadão Piracicabano ao se-
nhor Nelson Antonio Pinotti, na-
tural do município de Taquaritin-
ga, conforme o Projeto de Decreto
Legislativo 42/2024, também de
autoria de Pedro Kawai.

A solenidade aconteceu no
Salão Nobre “Helly de Campos
Melges”. Organizada pela Câmara
Municipal em conjunto com os Li-
ons Clubes da cidade de Piracica-
ba, a reunião solene foi constituída
de cinco homenagens aos “Leões”
e “Domadoras”, com atuação des-
tacada em seus clubes, com a en-
trega de Diplomas de Reconheci-
mento de Mérito, além da entrega
do título de cidadania.

HOMENAGEADOS —
Deize Aparecida Romanin Mattus,
natural de Piracicaba, com traje-
tória profissional no comércio e em
agência bancária, é casada com
Marco Aurélio Barbosa Mattus e,
dessa união, tiveram três filhos
(Ibrahim, Jéssica e Mateus). Mem-
bro fundadora do Lions Clube Pi-
racicaba Cruzeiro do Sul, partici-
pa de atividades beneficentes que
são promovidas com o intuito de
ajudar os menos favorecidos.

Eduardo Roberto Antonelli de
Moraes, bacharel em Ciências Ju-
rídicas e Sociais pela PUC de Cam-
pinas, é casado com Vera Lúcia
Batista de Moraes e pai de Eduar-
do Roberto. Pertence ao Lions Clu-
be Piracicaba Campestre desde
2007. Ocupou todos os cargos de
diretoria de clube; vários cargos e
assessorias no Distrito e no Distri-
to Múltiplo LC, inclusive Diretor de
Convenção. Foi o primeiro Gover-
nador do Distrito LC-3, AL 1999/
2000, com o lema “Leonismo —
rumo ao 3° milênio”, tomando pos-
se na 82ª Convenção Internacio-
nal, em San Diego – Califórnia.

Nilda Teresinha Fillet Ter-
ra, natural de Piracicaba, for-
mou-se em Pedagogia na Facul-
dade de Educação Piracicabana,
em 1972. Foi casada com Mário
Monteiro Terra e tiveram dois
filhos: Estela e Maurício. Entrou
para o Lions em 1970, tendo
como padrinhos o companheiro
Leão Eduardo e Mariquinha Fer-
nandes. Seu falecido marido,
Mário Monteiro Terra, presidiu
o Lions Centro no biênio 1977-
1978, incentivando o “Banco de
Olhos”. Trabalhou no antigo pri-
mário e aposentou-se na Escola

Estadual Catarina Casale Padova-
ni, em Santa Teresinha, em 1997.

João Antonio Borges, casado
com a Companheira Leão Ângela
Gall Alonso Borges, tem quatro fi-
lhos e uma neta. Engenheiro civil,
com diversos cursos de extensão
na área, desenvolveu trabalhos pro-
fissionais por 32 anos na Caixa Eco-
nômica Federal, aposentando-se na
função de gerente-geral, em 2015.
Ingressou no Lions Clube de Ituve-
rava, Distrito LC-6, em 1991. Des-
de então, passou por vários clubes
dos Distritos LC-6 e LC-3, ocupan-
do diversos cargos de diretoria nos
clubes, Distritos e DMLC.

Participou de diversas conven-
ções internacionais. É Leão Orien-
tador Certificado e Instrutor Gra-
duado de Lions Internacional. Foi
presidente do Lions Clube Piraci-
caba Independência de 2020 a
2021. Também foi governador do
Distrito LC-3 no Ano Leonístico
2023/2024. Atua como coordena-
dor de Extensão de Clubes do Dis-
trito LC-3 e assessor da Fundação
Lions Internacional neste Ano
Leonístico 2024/2025.

Silvana Cobra Silveira Henri-
ques ingressou no Leonismo em
2015. Tem formação em Enferma-
gem pela PUC-Campinas, com es-
pecialização em Pediatria. É casa-
da com Gilberto Domingues e tem
dois filhos: Larissa e Pedro Ivo. Foi
co-proprietário e CEO, por 28
anos, da empresa de ônibus Via-
ção Silveira Ltda., onde transpor-
tou muitas pessoas com seguran-
ça e qualidade em Piracicaba e
região. No Lions, fez parte de vá-
rias diretorias como secretária e
diretora social, coordenando os
eventos do clube. Também é atu-
ante nas campanhas assistenciais
e, atualmente, faz parte da direto-
ria da Fenapi e administra a bar-
raca Suíça na Festa das Nações.

CIDADANIA - Na conces-
são do título de cidadania, foi
destacado o legado de Nelson Pi-
notti, natural de Taquaritinga,
nascido em 21/04/1937, filho de
Armando Pinotti e Leonor Negri
Pinotti. O Companheiro de Mel-
vin Jones PDG Nelson Antonio
Pinotti foi governador do Distri-
to L5 — hoje LC-3 — no biênio
1992-1993. É casado com a tam-
bém Companheira de Melvin Jo-
nes, Adelina Inez (Lica) Annichi-
no Pinotti. Tem quatro filhos e cin-
co netos. A filha mais velha, Cín-
tia, é também Companheira Leão.

Técnico em Contabilidade,
advogado pela Universidade Me-
todista de Piracicaba e bancário
aposentado do Banco do Brasil,
entrou para o movimento de Li-
ons há 60 anos, sendo presidente
do Lions Clube Santa Bárbara

Centro (1965-1966) e três vezes
presidente do Lions Piracicaba
Centro, onde exerceu também to-
dos os cargos da diretoria. Foi
Leão orientador de cinco clubes
criados pelo Lions Centro.

Na sua governadoria, reali-
zou grande campanha de Lions
Internacional — *SightFirst* (“Vi-
são em primeiro lugar”), promo-
vendo centenas de cirurgias de ca-
tarata pela Unicamp nas cidades
de Amparo, Socorro e Araraquara.

Outro movimento importan-
te, ainda pró-*SightFirst*, foi a ar-
recadação de fundos entre todos
os associados do Distrito L5 para
aquisição de 14 comendas de Mel-
vin Jones (US$ 14.000), que fo-
ram sorteadas entre os clubes do
Distrito. Institucionalizou o “Co-
legiado dos Presidentes” em 1996,
para atividades de trabalho con-
juntas e de congraçamento entre
os clubes da cidade, reuniões es-
tas que acontecem até hoje. Com o
envolvimento e participação de
todos os clubes, fez instituir a “Se-
mana da Saúde”, com atuações
anuais de promoção de palestras,
programas de rádio e TV, além
de atendimentos presenciais e de
orientação em saúde.

Foi integrante, por mais de
uma gestão, do Comitê das Bacias
Hidrográficas dos rios Piracicaba,
Capivari e Jundiaí, e da diretoria
do Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba, sempre realizando ações em
conjunto com o Lions Centro.

MESA DE HONRA — Na
composição da mesa de honra: o
proponente da solenidade e presi-
dente dos trabalhos da noite, ve-
reador Pedro Kawai; o procura-
dor-geral do município, Marcelo
Magro Maroun; a governadora do
Distrito LC-13, Ano Leonístico
2024-2025, Rosana Paula Luiz de
Araújo; o presidente do Lions Clu-
be Centro, Luiz Afonso Vilela; o
presidente do Lions Clube Cruzei-
ro do Sul, Antonio Celso Vicenti-
ni; a presidente do Lions Clube In-
dependência, Maria Inês Beraldi
Vieira; a presidente do Lions Clu-
be Campestre, Margarida Cândi-
da Arruda de Oliveira; a presiden-
te do Lions Clube Leste, Jussara
Cristiane Teixeira Bueno; e tam-
bém a ex-vereadora da gestão
2001-2004 e criadora do decreto
legislativo que instituiu o Dia
Municipal do Leonismo, Apareci-
da Gregolin Abe (Cida Abe).

Abrindo o ciclo de saudações
na solenidade, a ex-vereadora Cida
Abe falou da grande alegria em
verificar a realização da solenida-
de, 24 anos após a aprovação da
propositura na cidade, em iniciati-
va que partiu de Nelson Pinotti. “A
ele rendo estas homenagens, pois

foi ele quem visualizou a importân-
cia de homenagear os clubes de ser-
viços que se colocam ao lado do
serviço público para bem atender à
comunidade, onde os Lions, à me-
dida do possível, atuam em parce-
ria, a serviço da população.”

Cida Abe também enalteceu
a iniciativa de Pedro Kawai em
homenagear Nelson Pinotti com
a concessão do Título de Cida-
dão Piracicabano, em reconhe-
cimento por tudo que ele fez e
faz por Piracicaba. Parabenizou
ainda os familiares de Pinotti,
presentes na solenidade.

O presidente do Lions Clube
Centro, Luiz Afonso Vilela, agra-
deceu, em nome dos clubes de Li-
ons, o reconhecimento da Câmara
Municipal, pela iniciativa do vere-
ador Pedro Kawai. Destacou a cri-
ação da lei e do decreto municipal
que garantem, anualmente, as co-
memorações pelo Dia do Leonis-
mo e a expedição do Diploma de
Reconhecimento de Mérito.

A governadora do Distrito LC-
3, Rosana Paula Luiz de Araújo,
falou da honra em participar da
solenidade. Ressaltou os mais de
100 anos do Lions na transforma-
ção de vidas, pelos relevantes ser-
viços prestados. Também mencio-
nou sua gratidão à ex-vereadora
Cida Abe, que, com visão e sensibi-
lidade, criou o Dia Municipal do
Leonismo em Piracicaba, reconhe-
cendo o trabalho voluntário à co-
munidade. Agradeceu ainda ao
vereador Pedro Kawai e dedicou
uma homenagem especial às mu-
lheres, principalmente às grandes
mulheres que se empenham na di-
vulgação do movimento leonístico.
“Nós servimos”, concluiu.

O procurador-geral do muni-
cípio, Marcelo Magro Maroun, des-
tacou a atuação dos Lions na cida-

de, constituídos por pessoas que
“se doam, além de suas atividades
profissionais, para socorrer o
próximo, para ver os nossos ir-
mãos, principalmente os menos
favorecidos, onde o poder públi-
co não alcança, ao passo que o
Lions está sempre presente na vida
do cidadão para aplacar o sofri-
mento da população”, disse.

O vereador Pedro Kawai ini-
ciou suas considerações solicitan-
do uma atenção especial a Nel-
son Pinotti, que acompanhou as
homenagens de sua casa, ao lado
da esposa, Adelina Inez Annichi-
no Pinotti. Saudou a mesa direti-
va, especialmente a presença da
governadora e do procurador-
geral do município, além de refe-
rendar o trabalho e dedicação de
Cida Abe na oficialização do Dia
do Leonismo em Piracicaba.

Kawai também falou do seu
orgulho de ser companheiro Leão,
pertencente ao grupo Cruzeiro do
Sul. “A gente pode sempre melho-
rar, dar cada vez um passo à fren-
te”, disse o parlamentar, reafir-
mando os grandes exemplos,
como o senhor Pinotti, de um ci-
dadão que não mede esforços para
ajudar a cidade em todos os espa-
ços, o que reveste de suma impor-
tância o “reconhecimento deste tí-
tulo de cidadania”, destacou.

Kawai ainda ressaltou a im-
portância do reconhecimento ao
Leonismo, agradecendo a essas
pessoas pelo que fazem pela cida-
de e pelo país. Na sequência da
solenidade, foi apresentado um
vídeo sobre os contemplados da
noite, com destaque especial ao
legado de Nelson Pinotti.

Os filhos de Nelson Pinotti —
Cintia Maria Annichino Pinotti,
Gláucia Maria Pinotti Peruchi, Lau-
ro Jerônimo Annichino Pinotti e

Silvia Adelina Pinotti Cavaleiro —
receberam a honraria concedida ao
pai. Em seguida, foi exibido um ví-
deo especial com Nelson Pinotti,
que, em sua residência, gravou uma
mensagem especial registrando a
satisfação pela honraria recebida
da Câmara. Também por vídeo fo-
ram apresentados os quatro ho-
menageados da noite, com desta-
que para suas trajetórias.

João Antonio Borges falou em
nome dos homenageados, desta-
cando a atuação do Lions Clube
Internacional, que nasceu em 1917,
na cidade de Chicago, nos Estados
Unidos, com o objetivo de fortale-
cer a comunidade, melhorar a saú-
de e o bem-estar, apoiar os necessi-
tados por meio de serviços huma-
nitários e promover a paz e a com-
preensão internacional. Em 1962
foi aberto o primeiro clube no Bra-
sil, na cidade do Rio de Janeiro, e,
apenas três anos depois, no dia 3
de março de 1965, nascia em Pira-
cicaba o Lions Clube de Piracicaba,
hoje o Piracicaba Centro, que com-
pleta 70 anos de serviços presta-
dos. Ao longo dos anos, este clube
apadrinhou diversos outros, na ci-
dade e região. “Hoje temos cinco
clubes aqui, todos muito bem re-
presentados”, concluiu o orador,
que falou do sentimento de grati-
dão por fazer parte da família.

Borges também exaltou ex-go-
vernadores. “Não há chamado
maior na terra do que nos unir-
mos para dar o nosso tempo e os
nossos talentos para ajudar os ne-
cessitados. É isso que os Leões fa-
zem, é isso que nós fazemos. Te-
mos o compromisso de criar a mu-
dança — não basta ser o melhor, é
necessário fazer todos ao nosso re-
dor se tornarem melhores e con-
tribuir para que alcancem os seus
potenciais”, concluiu.

Câmara celebra Dia Municipal do Leonismo e concede título de cidadania

Rubens Cardia
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Humor Pet e Caricaturas em exposição no Jazz Spot Café

Érico San Juan e Regina Villara realizam a exposição Humor Pet até 4 de abril

O cartunista Érico San Juan e
a artista plástica Regina Villara re-
alizam a exposição Humor Pet até
4 de abril no Jazz Spot Café, em
Piracicaba. Nesta sexta-feira, 28,
das 16 às 18 horas, o cartunista
fará uma ação de caricaturas ao
vivo no espaço da mostra.

A dupla de artistas se conhe-
ceu na internet. Desde 2023, Érico
publica pinturas e ilustrações da
pintora no jornal de humor Capiau,
encarte da Tribuna Piracicabana do
qual é editor. A ideia de realizar
uma exposição conjunta veio pela
observação do cartunista de temas
e personagens em comum na pro-
dução da dupla: os animais de es-
timação, os populares pets.

Érico San Juan apresenta
tirinhas da série “Quem avisa
amigo pet”, postadas original-
mente no Instagram do artista
e publicadas no jornal Capiau
desde 2023. Apresenta também
fábulas ilustradas, trazendo
igualmente personagens felinos
e caninos. E ilustrações de ani-
mais interagindo com huma-
nos, feitas com caneta esfero-
gráfica preta e lápis pastel seco.

Regina Villara apresenta pin-
turas da coleção Cats & Company,
uma visão divertida sobre a rela-
ção de felinos com seres humanos
e outros animais. Cada pintura con-
ta uma história, com traços con-
temporâneos e coloridos.

Érico San Juan é cartunista
e ilustrador desde 1991, designer
gráfico e radialista locutor. Char-
gista convidado do programa
Roda Viva (TV Cultura) em 2023.
Divulgou seus trabalhos em mais
de 30 livros e 80 exposições. Ar-
tista selecionado e jurado de se-
leção no Salão Internacional de
Humor de Piracicaba em várias
edições do evento. Editor do jor-
nal de humor Capiau em A Tri-
buna Piracicabana. Produtor e
host do Ilustre Podcast na TV
Metropolitana de Piracicaba.

Regina Villara estudou Be-
las Artes e Educação Artística,
com  Mestrado em Administra-
ção do Ensino Superior.  Profis-
sionalmente, trabalhou na área
de planejamento acadêmico. Há
15 anos dedica-se integralmente
às artes visuais.  Realizou várias
mostras individuais em Piraci-
caba, Rio de Janeiro, Teresópo-
lis RJ, e Santo Antônio do Pi-
nhal SP, com os temas Mata
Atlântica, fauna e flora brasilei-
ra. Participa anualmente  de ex-
posições coletivas com artistas

da Associação Piracicabana dos
Artistas Plásticos (Apap), onde
foi agraciada com Medalha de
Prata e Menções Honrosas.

SERVIÇO
Exposição Humor Pet, de Éri-
co San Juan e Regina Vilara,
no Jazz Spot Café (Tv. Alema-
nha, 1099, Cidade Jardim). Até
04/04, de segunda a sexta, 8
às 18h. Caricaturas ao vivo,
com Érico San Juan, dia 28,
das 16 às 18 horas. Informa-
ções: @jazzspotcafe

Divulgação
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Corazones Muertos toca
sábado em Piracicaba

Corazones Muertos se apresenta em Piracicaba neste sábado, 29

Divulgação

Referência para fãs de New
York Dolls, Ramones, Sex Pistols,
Jhonny Thunders, entre outros,
o Corazones Muertos se apresen-
ta em Piracicaba neste sábado,
29, a partir das 21 horas, no
Benjamin Rock Bar.

Liderado pelo vocalista e gui-
tarrista Joe Klenner, o último tra-
balho da banda é intitulado
Livin’Dead Stories, com músicas
que transitam pela clássica mis-

tura de punk rock e rock’n’roll já
característica da banda.

Formada em 2001 na Argen-
tina e após um hiato de quase
uma década, o fundador Joe
Klenner, agora radicado no Bra-
sil, passou com a banda pelos
principais festivais independentes
do país, além de turnês na Ar-
gentina e quatro álbuns lança-
dos. O Benjamin Rock Bar fica na
Rua Benjamin Constant 2511.
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BOM DIA
Mais um final de se-

mana com previsão de
calor/sol até domingo
(30). Será? Próxima se-
mana, a partir de segun-
da (31), instabilidade com
chuvas. Será? As dúvidas
aparecem por causa das
chuvas localizadas e pos-
sibilidades de o quadro
climático ser alterado.
Nada de frio. Um bom dia
e bom final de semana
para você.

MANCHETE
Começa amanhã

(sábado) o Brasileirão,
que só terminará dia 21
de dezembro.

BASTIDORES

(Primeiro)
Muitas críticas para o

Poder Judiciário por cau-
sa dos contracheques
com valores gigantes
(vencimentos), acima do
previsto pela Constituição
Federal. Outros detalhes:
não é incomum buscar
ganhos retroativos e ser-
vidores mesmo sob sus-
peita, afastados e investi-
gados, continuam rece-
bendo seus salários de
até 36 mil reais.

(Segundo)
O petista José Dirceu,

que pensa concorrer a um
cargo (parlamentar) em
Brasília, em 2026, opina:
"Se Jair Bolsonaro não
reverter sua inelegibilida-
de, não será Tarcísio,
Zema, Ratinho ou Caiado
o candidato. Eduardo Bol-
sonaro retornará dos Es-
tados Unidos e anunciará
sua candidatura".

(Terceiro)
Em quadro décadas,

segundo dados (satéli-
tes/ MapBiomas), a su-
perfície de água reduziu
em 3% no Brasil. Nos úl-
timos 15 anos, apenas
em 2022 ficou acima da
média histórica. O pan-
tanal perdeu mais de
60% da cobertura.

DICA
O que fazer quando o

cansaço causado pelo
acúmulo de tarefas leva à
exaustão? Uma das boas
saídas é a alimentação
correta/específica, ou
seja, as recomendadas
como fontes naturais de
energia. Os alimentos
mais indicados são aque-
les ricos em carboidra-
tos, de preferência inte-
grais.  Importante: nada
de exagero na dose.

DOIS TOQUES

(Um)
A luta contra instala-

ções de pedágios é com-
plicada, difícil e até ingló-
ria. Exclusivamente uma
prerrogativa do executivo,
a instalação da praça/pe-
dágio só é anunciada de-
pois de negociada e até
com contrato assinado.
Louva-se a atitude/luta de
políticos atendendo a von-
tade/pedido da população.

(Dois)
A Câmara Municipal de

Piracicaba através dos
seus 23 vereadores, pode

apresentar um trabalho
preventivo, e também ne-
cessário, articulando pla-
nos/projetos para acom-
panhar de perto as ativi-
dades e rotinas relaciona-
das a saúde, segurança e
educação. Caso só apa-
reça no momento de cri-
se, não é errado, mas de-
manda mais sacrifício.

LÁ&CÁ

(Lá)
Virou mania. A Rússia

decretou guerra por terras
na Ucrânia. A Venezuela
quer a Guiana. Donald
Trump (EUA) de olho na
Groenlândia. Agora é Isra-
el que ameaça tomar par-
te da Faixa de Gaza.

(Cá)
PSDB, seriamente

ameaçado de acabar,
deu em janeiro/25 prazo
até março/25 para resol-
ver seu destino, prova-
velmente (afirmação na
época) promovendo fu-
são ou união com
outro(s) partido(s). Alvo
principal era (ou é?)
PSD. Já o Podemos
sempre foi possível.

XVZÃO
O XV não pode conti-

nuar com a rotina de ter
um elenco/time diferen-
te para cada competi-
ção/campeonato. Preci-
sa de uma boa base. Ter
um bom goleiro, dois
bons zagueiros, meio
campistas competentes
e dois atacantes/centro
avantes, é meio caminho
andado. O elenco pode
ser completado com o
sub-20 ou terceira divi-
são. No caso do XV, o
mistério é o seu caixa,
pois pouco ou nada se
sabe sobre receita. Um
mistério nada saudável.

GENTE NOTA 10
Encerrando março,

tempo de enaltecer as
mulheres, abraçamos
amigas Tatiana Mendes,
Luciana Almeida, Cristia-
ne Sanches, Nancy Tha-
me, Ivanise Pachane, Aidê
Padula e Rosa Maria Ma-
luf. Sucesso a todas.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Qual é o seu técnico

preferido (viável) para
treinar a Seleção Brasi-
leira de Futebol?

PONTO FINAL
Prisões sem provas

ou tempo/pena exagera-
da, podem ampliar a po-
larização (sem freio) da
política no Brasil. Também
é preciso refletir sobre os
detidos de 8 de janeiro.
Questionamentos dema-
siados. Afinal, muito se
fala sobre ilegalidades.
Vamos ter um 2026 tenso
lembrando da eleição pre-
sidencial, sendo preciso
bom senso por parte de
todos os poderes consti-
tuídos. Se, no entanto,
não existir a boa vontade
(de todos) em "baixar a
temperatura", a situação
ficará por demais azeda,
não esquecendo dos pos-
síveis amargos reflexos
de uma economia instá-
vel.  Voltamos terça. Até lá.

NNNNNAAAAA K K K K KLABINLABINLABINLABINLABIN

Governador e prefeito reforçam
a complementação do Anel Viário
Evento de lançamento da unidade foi ontem; contou com autoridades
locais e do Estado: “Vai sair do papel e virar realidade”, disse Freitas

Após evento de inauguração, autoridades fizeram uma visita guiada pelas instalações da fábrica

Divulgação

O prefeito Helinho Zanatta e
o governador do Estado, Tarcísio
de Freitas, estiveram ontem (27)
na inauguração da segunda uni-
dade da Klabin em Piracicaba, po-
sicionada como a maior e mais
moderna fábrica de embalagens
de papelão ondulado em operação
nas Américas. Durante o evento,
ambos os administradores refor-
çaram a importância da continu-
ação e complementação do Anel
Viário no município; a obra já foi
solicitada por Helinho Zanatta à
gestão estadual e Freitas disse que
o projeto “vai sair do papel”.

A celebração teve a presen-
ça do presidente do Conselho de
Administração da Klabin, Hora-
cio Lafer Piva; do diretor-geral
da empresa, Cristiano Teixeira;
do diretor de Embalagens, Dou-
glas Dalmasi; do deputado esta-
dual Alex Madureira; secretári-
os municipais e demais autori-
dades, clientes, fornecedores e
colaboradores da Klabin.

“O segredo do sucesso está na
resiliência e no acreditar que é pos-
sível. Essa é a ponta para o futuro,
de enxergar onde ninguém enxer-
ga, olhar além. É isso que a Klabin
vem fazendo e o que o nosso gover-
nador vem fazendo desde que as-
sumiu. E Piracicaba está no mes-
mo rumo do Estado, de eficiência,
de criação de oportunidades”, res-
saltou Helinho Zanatta.

ELOGIOS — Tarcísio de Frei-
tas comentou sobre feitos e progra-
mas do Governo do Estado, e elo-
giou a estrutura da nova planta da
Klabin, destacando todo o esforço
para a sua construção. “Sonhos só
se tornam realidade quando temos
líderes inspiradores, que acreditam,
que fazem a diferença. A Klabin
hoje está presente em várias locali-
dades, incluindo o Estado de São
Paulo. Nós temos orgulho dessa
empresa, dessa nova unidade, de
ter aqui a maior e mais moderna
fábrica de papelão ondulado das
Américas. O dia de hoje pode ser
traduzido em orgulho, gratidão e
esperança. Parabéns à Klabin”, afir-
mou o governador.

A unidade II da empresa fica
localizada no bairro Itaperu, no
distrito industrial Uninoroeste,
opera desde abril de 2024 e é resul-
tado de um investimento de R$ 1,56
bilhão, tem capacidade de produ-
ção de 240 mil toneladas de pape-
lão ondulado por ano, o equivalen-
te a 421 milhões de m²/ano.

“Essa inauguração é momen-

ANEL VIÁRIO

Em dois trechos, o complemento
A complementação do

Anel Viário, conforme solici-
tado pelo prefeito de Piraci-
caba, seria em dois trechos:
ao norte, interligando as ro-
dovias Fausto Santomauro
(SP-127), Hermínio Petrin
(SP-308) e Geraldo de Barros
(SP-304), e ao sul, de forma
que ele continue a partir da
SP-304 até chegar à rodovia
do Açúcar, ligando ainda a SP-
147 (rodovia Samuel de Cas-
tro Neves – Piracicaba-
Anhembi), a SP-127 (rodovia
Cornélio Pires – Piracicaba-

Tietê) e a estrada da Ceagesp.
A obra do trecho norte já está
incluída no contrato de conces-
são da Eixo, porém, projetada
para ter início apenas no ano
de 2041, mas deve ser anteci-
pada pelo Estado. E durante a
inauguração da unidade II da
Klabin, Helinho aproveitou a
presença do governador e re-
forçou que essa construção vai
ampliar a mobilidade urbana,
favorecer a fluidez do trânsito
e facilitar a logística industrial
no município. “Quem sabe o
governador coloca nos proje-

tos futuros a complementa-
ção desse anel que pode
continuar de onde parou e fe-
char na Rodovia do Açúcar.
Então teremos 100% do Anel
Viário de Piracicaba”.

REALIDADE — “Hel i -
nho  j á  consegu iu  uma
complementação do Anel
Viário. E nós vamos fazer
com que o contorno v i re
uma real idade e vai virar
uma realidade, com certe-
za. Vai sair do papel o con-
torno de Piracicaba”, disse
Tarcísio de Freitas.

to muito aguardado por todos nós
e poder compartilhar com todos os
presentes é muito especial”, desta-
cou Douglas Dalmasi, que também
apresentou toda a história da Kla-
bin, desde o início, há 126 anos, até
os dias atuais. “Hoje estamos aqui,
dando um passo extremamente
importante para a história da Kla-
bin. Somos uma empresa que valo-
riza o conhecimento, que é resilien-
te e que cresce com o olhar para o
novo e o futuro, mantendo nossas
raízes de 126 anos”, completou.

MODERNO — “Consegui-
mos reunir neste projeto o que há
de mais moderno em termos de
tecnologia para entregar, com ain-

da mais eficiência, as melhores em-
balagens aos nossos clientes. A
Unidade Piracicaba II representa
um marco na história da Klabin e
no setor de embalagens”, comen-
tou Cristiano Teixeira.

“A gente respira a história de
empreendedorismo da família
Klabin nesse evento. Uma planta
que foi entregue no prazo e no cus-
to correto, com uma performan-
ce, inclusive, que nos permite con-
tinuar pensando em novos empre-
endimentos. Essa planta é o esta-
do da arte, é a demonstração do
que o gênio humano, através da
tecnologia, comunicação e trans-
piração, pode fazer em termos de

criação de valor e produtividade”,
enfatizou Horácio Piva.

“Com muito orgulho vemos
nascer mais uma planta da Klabin
em Piracicaba. A cidade e o Estado
agradecem a esta empresa por acre-
ditarem e continuarem trabalhan-
do para o desenvolvimento”, acres-
centou Alex Madureira.

Ao final do evento, Helinho
Zanatta, Tarcísio de Freitas e líde-
res da Klabin fizeram o descerra-
mento da placa de inauguração.
Na sequência, o prefeito e o gover-
nador participar de uma visita
guiada às instalações da nova uni-
dade, conhecendo toda a cadeia
de produção da fábrica.

NNNNNAAAAATTTTTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Equipe CCP/CLQ/Unimed disputa torneio em Mogi Mirim
No próximo sábado, 29, o Clu-

be de Campo de Piracicaba (CCP)
levará uma forte equipe de 34 atle-
tas para competir no Torneio Re-
gional Petiz a Sênior de Natação,
que será realizado no Clube Mogi-
ano, em Mogi Mirim (SP). A com-
petição reunirá nadadores de di-
versas categorias, desde a Petiz até
a Sênior, proporcionando um ce-
nário competitivo e de grande
aprendizado para os atletas.

A equipe CCP/CLQ/Unimed
será representada por um time
composto por nadadores em di-
ferentes faixas etárias e níveis de
experiência, o que reflete o com-
promisso do clube em formar ta-
lentos desde as categorias de base
até as mais avançadas. Os pro-
fessores Rosemary Sabino Orsi
Braga e Santiago Soares Búfalo,
junto com o coordenador da mo-
dalidade e técnico Reinaldo Achi-
les Rosa, serão os responsáveis
por acompanhar e orientar os
atletas durante o torneio, garan-
tindo suporte técnico e motivaci-
onal em todas as provas.

“Estamos muito confiantes
no desempenho da equipe, que
tem mostrado evolução nas últi-
mas competições. O torneio será
uma oportunidade importante
para os atletas colocarem em prá-
tica o que vêm treinando e para
continuarem evoluindo como
grupo”, afirmou Reinaldo Achi-
les Rosa, técnico da equipe.

Os nadadores do CCP têm trei-
nado intensamente para a compe-
tição, que serve tanto como um teste
de preparação quanto como uma
oportunidade de obtenção de no-
vos tempos classificatórios para
competições estaduais e nacio-
nais. A equipe busca não apenas
medalhas, mas também fortale-
cer a coesão entre os atletas e ad-
quirir experiência em um ambien-
te de competição de alto nível.

O time de natação do Clube de

Equipe CCP/CLQ/Unimed disputa Regional Petiz a Sênior de Natação, em Mogi Mirim

Divulgação

Campo de Piracicaba conta com o
patrocínio do CLQ e da Unimed
Piracicaba, empresas que acreditam
no esporte como um instrumento
de desenvolvimento e de promoção
da saúde. “O apoio de nossos pa-
trocinadores é essencial para man-
termos a qualidade do trabalho
desenvolvido com nossos atletas e
para incentivarmos a prática espor-
tiva na cidade”, destacou Rosa.

O Torneio Regional Petiz a Sê-
nior de Natação promete ser uma

excelente oportunidade de visibili-
dade e crescimento para os nada-
dores do CCP, que competirão lado
a lado com equipes de destaque da
região. A expectativa é que os atle-
tas retornem com bons resultados
e, acima de tudo, com o sentimen-
to de dever cumprido. A equipe do
CCP segue em preparação intensa
até o dia da competição e espera
trazer para casa bons resultados,
confirmando o excelente trabalho
que vem sendo realizado no clube.
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Diogo Tarré é um ator
que, com 15 anos de traje-
tória, segue se renovando e
aceitando novos desafios,
como em seu mais recente tra-
balho na série "Guerreiros do
Sol", do Globoplay (ainda sem
data de estreia), onde dá vida
a Romualdo. O personagem
demanda dele uma imersão
profunda nas raízes históricas
do sertão, inspiradas por figu-
ras lendárias como Lampião
e Maria Bonita. Em um mi-
nucioso processo de pes-
quisa, Diogo se aproximou
da mentalidade e das cren-
ças daquele período, além
de contar com o auxílio da
prosódia e uma preparação
intensiva em conjunto para
criar vínculos verossímeis
com o núcleo familiar da
trama. O ator reflete sobre
a progressão de sua carrei-
ra, iniciada no teatro aos
seis anos, e que se expan-
diu por diversos meios, sem-
pre buscando evolução com
cada nova vivência. Seu co-
nhecimento em publicidade
e marketing o ajuda a en-
xergar sua imagem como
uma marca, equilibrando
planejamento estratégico e
autenticidade. Contracenar
com nomes de peso, como Isa-
dora Cruz, eleva ainda mais
seu desempenho, reforçando
sua visão de que a atuação é
uma colaboração coletiva,
onde todos são partes essen-
ciais de uma grande engrena-
gem. Diogo conversou com o
jornalista Mauricio Ribei-
ro, em entrevista exclusiva
para a coluna Enfoque, eu
você lê agora aqui, na Tri-
buna Piracicabana.

Mauricio Ribeiro: Diogo,
em "Guerreiros do Sol", você

interpreta Romualdo, um per-
sonagem que exige uma pro-
funda imersão na história do
cangaço, em particular no es-
tudo de figuras sertanejas icô-
nicas, como Lampião e Maria
Bonita. Como foi o seu proces-
so de pesquisa para se conec-
tar com essa realidade tão dis-
tante da sua e trazer autenti-
cidade para o papel?

Diogo Tarré: O processo
de pesquisa é uma das eta-
pas mais interessantes do
trabalho de ator. Tive bas-
tante liberdade pra buscar
referências em filmes, do-
cumentários e até músicas
da época, o que foi essenci-
al pra trazer o personagem
cada vez mais pra perto. O
mais desafiador foi en-
tender a mentalidade
daquele tempo, a
forma como essas
pessoas enxerga-
vam o mundo, com
suas crenças e con-
vicções.

Mauricio Ribei-
ro: Você mencionou
que teve aulas de
prosódia com a Íris
Gomes e participou
de uma preparação
intensiva com o
elenco que interpre-
ta  sua famíl ia .
Como essas experi-
ências  colabora-
ram para criar um
elo verdadeiro entre os per-
sonagens e o impacto disso
nas cenas que envolvem es-
sas dinâmicas familiares?

Diogo Tarré: A prosódia
foi um divisor de águas!
Trabalhar com a Íris Gomes
me ajudou a pegar o ritmo
certo do sotaque da região
que a gente queria, e isso

fez toda a diferença no re-
sultado final. Já a prepara-
ção com o núcleo da famí-
lia foi essencial pra criar
essa conexão em cena.
Quando chegou a hora de
gravar, a sintonia entre a
gente já era real. A Andrea
Cavalcante contribuiu nes-
se processo, ajudando a
gente a construir esses la-
ços de um jeito autêntico.

Mauricio Ribeiro: Com
uma carreira que começou no
teatro aos seis anos e se esten-
deu para a televisão, cinema
e até uma experiência de for-
mação internacional em Los
Angeles, como você vê a evo-
lução do seu trabalho e quais
aspectos de cada mídia mais

desafiam e enriquecem o seu
crescimento como ator?

Diogo Tarré: Vejo minha
evolução como ator de for-
ma bem orgânica. Comecei
no teatro, que é minha base
e minha escola, e ao longo
dos anos fui explorando ou-
tras mídias. Um passo de
cada vez, a gente chega lá!
Cada formato tem seu desa-
fio, mas o mais legal é que

tudo se complementa, e
eu adoro estar sempre
testando novas formas
de interpretar. A expe-
riência em Los Angeles
também me trouxe uma
nova visão sobre prepara-
ção e mercado - tenho
vontade de voltar!

Mauricio Ribeiro:
Trabalhar com nomes
renomados da televi-
são e contracenar com
talentos como Isadora
Cruz em "Guerreiros
do Sol" certamente
traz novas perspec-
tivas. Como essas
colaborações influ-
enciam sua perfor-
mance e como você
busca equilibrar ad-
miração e foco ao
dividir cena com co-
legas que admira?

Diogo Tarré:
Trabalhar com gen-
te talentosa só ele-
va o jogo! Sempre

busco absorver o máximo
possível, prestando atenção
em como cada ator traba-
lha, como se prepara… Mas
no fim, todo mundo tá ali
pra contar a mesma histó-
ria. Cada um é só uma par-
te de uma grande engrena-
gem, e essa parceria é o que
faz a mágica acontecer.

Mauricio Ribeiro: Você
concluiu sua formação em Pu-
blicidade e Marketing en-
quanto equilibrava uma car-
reira ativa nas artes cênicas.
Como esse conhecimento em
marketing contribui para
sua carreira art ís t ica,  e
como você enxerga a impor-
tância de planejar uma traje-
tória sólida em um meio tão
competitivo como o artístico?

Diogo Tarré: Publicidade e
Marketing me ajudaram a en-
xergar o mercado artístico de
uma forma mais estratégica
desde cedo. No fim das contas,
o artista também é uma mar-
ca que trabalha sua imagem e
precisa saber se posicionar.
Com as redes sociais, esse
olhar faz toda a diferença.
Mas eu procuro não perder a
minha essência, tem espaço
pra todo mundo!

Mauricio Ribeiro: Com
mais de 15 anos de carreira e
diversos projetos, você conti-
nua a se atualizar e a buscar
aprimoramento. Quais são os
critérios que você utiliza ao
escolher seus papéis, e como
projetos como "Guerreiros do
Sol" refletem a fase atual da
sua carreira e suas ambições
futuras no meio artístico?

Diogo Tarré: Eu ainda
não escolho, confio muito no
trabalho dos produtores de
elenco. Quando me procu-
ram, é porque acreditam
que meu perfil e minha en-
trega combinam com o per-
sonagem. São muitos fato-
res envolvidos. Minha traje-
tória está só começando,
estou sempre aberto a desa-
fios que me façam crescer
como ator e como pessoa.
Sigo construindo meu cami-
nho, um passo de cada vez.
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Klabin inaugura a maior e mais moderna
fábrica de papelão ondulado das Américas
Alinhada às premissas da Indústria 4.0, Unidade alia tecnologia e eficiência, contribuindo para o modelo de negócio integrado da Companhia

A Klabin, maior produtora e
exportadora de papéis para emba-
lagens e de soluções sustentáveis em
embalagens de papel do Brasil, rea-
lizou, ontem (27), a cerimônia de
inauguração de sua mais recente
unidade industrial, em Piracicaba.
A fábrica é resultado de um investi-
mento de R$ 1,56 bilhão, tem capa-
cidade de produção de 240 mil to-
neladas de papelão ondulado por
ano, o equivalente a 421 milhões de
m²/ano. Em operação desde abril
de 2024, a Unidade Piracicaba II está
posicionada como a maior e mais
moderna fábrica de embalagens de
papelão ondulado em operação nas
Américas. O projeto reúne o que há
de mais moderno em termos de tec-
nologia e fortalece o modelo de inte-
gração da Klabin, ampliando a ca-
pacidade de conversão de papéis em
embalagens com máxima eficiência.

A cerimônia de inauguração
foi realizada na Unidade e contou
com a participação de clientes, for-
necedores, instituições parceiras,
poder público e imprensa, que ti-

veram a oportunidade de conhe-
cer a operação durante uma visita
guiada. Além disso, a celebração
teve a presença do presidente do
Conselho de Administração da
Klabin, Horacio Lafer Piva; do di-
retor-geral da empresa, Cristiano
Teixeira; do diretor de Embala-
gens, Douglas Dalmasi; além de
outros profissionais da Compa-
nhia. Também compareceram ao
evento o governador do Estado de
São Paulo, Tarcísio de Freitas, o
prefeito de Piracicaba, Helinho
Zanatta, entre outras autoridades
estaduais e municipais.

“Conseguimos reunir neste
projeto o que há de mais moderno
em termos de tecnologia para en-
tregar, com ainda mais eficiência,
as melhores embalagens aos nos-
sos clientes. Além disso, a locali-
zação da Unidade em um grande
centro consumidor do Brasil con-
fere à Klabin uma vantagem lo-
gística relevante, que agiliza a dis-
tribuição para clientes de diversas
regiões do País. A Unidade Piraci-

caba II representa um marco na
história da Klabin e no setor de
embalagens”, comenta Cristiano
Teixeira, diretor-geral da Klabin.

A MAIOR E MAIS MO-
DERNA FÁBRICA DE EMBA-
LAGENS DE PAPELÃO ON-
DULADO DAS AMÉRICAS -
Localizada em Piracicaba (SP), a
nova fábrica de embalagens da Kla-
bin está instalada em um terreno
de mais 1 milhão de m², com uma
área construída de mais de 100 mil
m². No espaço, estão operando
duas onduladeiras de 2,8 metros
de largura, com velocidade de 450
metros por minuto, e nove impres-
soras de última geração, sendo cin-
co flexo folder gluer e quatro corte
e vinco. Todos os equipamentos
operam em estado da arte.

A Unidade conta com um es-
toque de papel com capacidade
para 6 mil bobinas – o equivalen-
te a 15 mil toneladas – e possui 16
docas de carregamento na expe-
dição, que funcionam simultane-
amente. Um sistema totalmente

automatizado para montagem e
saída de paletes, otimizando a lo-
gística e proporcionando maior
eficiência operacional.

Entre os destaques em tecno-
logia está um estoque vertical, pi-
oneiro na América Latina, com ca-
pacidade de armazenar 2,3 mi-
lhões de m³ de chapas de papelão

Maior produtora e expor-
tadora de papéis para em-
balagens e de soluções sus-
tentáveis em embalagens
de papel do Brasil, a Klabin
desponta como empresa
inovadora, única do País a
oferecer ao mercado uma
solução em celuloses de fi-
bra curta, fibra longa e fluff,
além de ser líder nos mer-
cados de embalagens de
papelão ondulado, sacos in-
dustr ia is  e papel-car tão.
Fundada em 1899, possui

Klabin, uma empresa inovadora
tabilidade Empresarial (ISE),
da B3, e em 2020 passou a
integrar o Índice Dow Jones
de Sustentabilidade, com par-
ticipação na carteira Global e
de Mercados Emergentes.
Também é signatária do Pac-
to Global da ONU e do Pacto
Nacional para Erradicação do
Trabalho Escravo, buscando
fornecedores e parceiros de
negócio que sigam os mes-
mos valores de ética, trans-
parência e respeito aos prin-
cípios de sustentabilidade.

23 unidades industr iais no
Brasil e uma na Argentina,
responsáveis por uma capa-
cidade produtiva anual de 4,5
milhões de toneladas de ce-
lulose de mercado e papéis.

Toda a gestão da empre-
sa está orientada para o De-
senvolvimento Sustentável,
buscando crescimento inte-
grado e responsável, que une
rentabilidade, desenvolvimen-
to social e compromisso am-
biental. A Klabin integra, des-
de 2014, o Índice de Susten-

ondulado (equivalente a 1.100 to-
neladas). Este número representa
o consumo médio de 30 horas das
impressoras. “Os equipamentos
da Unidade Piracicaba II contam
com as melhores tecnologias dis-
poníveis hoje no mercado, trazen-
do ganhos importantes em segu-
rança e produtividade. Para atu-

ar na nova planta, formamos um
time de profissionais bastante qua-
lificado, que passou até seis meses
em treinamento, incluindo inter-
câmbios em países como França,
Alemanha e Japão, onde os equi-
pamentos foram fabricados”, ex-
plica Douglas Dalmasi, diretor de
Embalagens da Klabin.

Fotos: Divulgação

Governador Tarcísio, diretores da Klabin e autoridades Diretores e autoridades comemoram

Momento especial da inauguração por diretores Cem mil metros quadrados de construção Fachada da Klabin, empresa de mais de cem anos

Estoque na vertical Braço mecânico Onduladeira
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Encontro discute ações para
diminuir acidentes de trânsito
Iniciativa é uma parceria entre a Prefeitura e o Estado; encontro de autoridades
de segurança, trânsito e saúde da região aconteceu na Santa Casa de Piracicaba
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Pompeo foca demandas sociais e fortalecimento de conselhos

Criado há um mês, o Comitê
de Trauma em Piracicaba realizou
ontem (27), na Santa Casa de Pi-
racicaba, reunião para estrutura-
ção das ações a serem implemen-
tadas na cidade, cujo foco é a re-
dução de acidentes de trânsito e a
melhoria do atendimento de ur-
gência e emergência nestas situa-
ções. O comitê é uma parceria da
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria Municipal de Saú-
de, e do Governo do Estado de São
Paulo, por meio da Secretaria de
Segurança Pública.

Na oportunidade, estiveram
presentes o vice-prefeito e secretá-
rio de Saúde, dr. Sérgio Pacheco,
além de representantes de toda a
rede que compõe a urgência e emer-
gência da região, como Samu (Pira-
cicaba e São Pedro), Corpo de Bom-
beiros, Unidades de Pronto Atendi-
mento (UPAs) – Piracicamirim, Vila
Rezende, Vila Cristina e Vila Sônia
–, representantes dos hospitais San-
ta Casa, Fornecedores de Cana e
Unimed, e representantes das con-
cessionárias das rodovias da região,
além da Secretaria Municipal de Se-
gurança Pública, Trânsito e Trans-
portes de Piracicaba.

Conforme explica dr. Sérgio
Pacheco, a meta do Comitê do
Trauma é estabelecer ações em di-
versas áreas para impactar dire-
tamente na redução do número
de mortes no trânsito e acidentes
em geral. “Entre as ações discuti-

Milton Steinmen, do Hospital Albert Einstein; Samir Lisak, coordenador
do NAGS-SSP; Alexandre Valvano Neto, provedor da Santa Casa;
e Sérgio Pacheco, vice-prefeito e secretário municipal de Saúde

Divulgação

das estão a melhora nos meios de
comunicação, regulação, aprimo-
ramento no atendimento nas vias,
nas UPAs e nos hospitais. Já te-
mos alguns diagnósticos, e partir
disso, vamos iniciar as definições
de estratégias para otimizar os
atendimentos e reduzir os índices
de violência no trânsito”, afirmou.

DADOS – Segundo dados do
Sistema de Informações Gerenciais
de Sinistros de Trânsito (Infosiga-
SP) desta quinta-feira, 27/03, na
comparação com os últimos 12
meses, Piracicaba é a terceira cida-
de do Estado de São Paulo com
maior número de óbitos no trânsi-
to com taxa de morte por habitan-
te em 16,62, atrás de Sorocaba
(17,05) e Jundiaí (16,96); uma re-
dução se comparado com o último
levantamento do ranking divulga-
do em setembro do ano passado,
quando a cidade figurava no 1º
lugar da lista, com taxa de 17,09.

Na comparação dos períodos
de janeiro e fevereiro de 2025 ante
os mesmos meses de 2024, os nú-
meros também registram queda
de óbitos nas vias municipais. No
primeiro bimestre deste ano, fo-
ram 186 sinistros sem óbitos e três
ocorrências de morte; no mesmo
período do ano passado, foram
317 sinistros sem óbitos e sete
ocorrências com morte.

OBJETIVOS – Alguns dos
objetivos já traçados pelo Comitê
do Trauma de Piracicaba está no

desenvolvimento de novas ações
para diminuir em 20% o número
de mortes por acidentes de trânsi-
to nas vias municipais e, em 15%
nas rodovias que cortam a cidade,
até o final do próximo ano.

Criar e implantar um protoco-
lo de triagem e decisão rápida para
a regulação médica, visando otimi-
zar o destino dos pacientes trau-
máticos para as unidades mais ade-
quadas, reduzindo o tempo de espe-
ra em até 30%. “Ter um novo proto-
colo de triagem e decisão rápida vai
melhorar a eficiência da regulação
médica. O objetivo é otimizar o en-
caminhamento dos pacientes para
as unidades mais apropriadas, re-
duzindo tempo de espera”, apon-

tou Rafael Ferreira, coordenador
médico do Samu Piracicaba.

Além disso, destaca-se a mo-
bilização de um plano inédito e
abrangente que engloba campa-
nhas de mídia, eventos educativos
e treinamentos específicos para
motoristas profissionais; bem como
a combinação de comunicação in-
tegrada, pesquisa acadêmica e mo-
nitoramento contínuo por meio de
um grupo de trabalho para otimi-
zar os resultados. “O foco também
está na implementação de um sis-
tema eletrônico integrado, na re-
dução do tempo de resposta, bem
como reuniões mensais de avalia-
ção para melhoria contínua deste
sistema”, completou Rafael.

O Conselho Regional de Enge-
nharia e Agronomia do Estado de
São Paulo (Crea-SP) acaba de se
tornar o primeiro conselho profis-
sional do país e a segunda organi-
zação no Brasil a receber o selo bron-
ze de Certificação em Boas Práticas
no Combate à Violência Contra as
Mulheres - Prática Recomendada
(PR) 1019. O reconhecimento, con-
cedido pela Associação Brasileira
de Normas Técnicas (ABNT), em
parceria com o Instituto Nós Por
Elas (NPE), evidencia o engaja-
mento pela garantia dos direitos
femininos e a segurança das mu-
lheres em qualquer situação.

O certificado demonstra, pu-
blicamente, o compromisso com a
erradicação da violência contra as
mulheres, atestando quando uma
empresa está alinhada com as me-
lhores práticas de prevenção. Para
a autarquia, significa um marco
que reflete sua liderança na pro-
moção de ambientes mais equita-
tivos tanto dentro como fora do
Conselho, já que, ao incorporar
políticas eficazes e ações estrutu-
radas para colaboradores e pro-
fissionais, o Crea-SP fortalece seu
papel na sociedade.

“É extremamente significativo
o nosso pioneirismo nesta conquis-
ta. Nossas ações criam um legado,
estabelecendo um exemplo relevan-
te que pode inspirar outras insti-
tuições, sejam públicas ou priva-
das, a adotar medidas semelhan-
tes, ampliando o alcance de ações
preventivas e de conscientização
em prol das mulheres. Este é ape-
nas o começo de um movimento
maior, que esperamos que muitos
outros sigam, contribuindo para
a construção de um ambiente mais
justo e igualitário”, destaca a en-
genheira Lígia Mackey.

O selo é alcançado no momen-
to em que o Crea-SP, pela primeira
vez em 90 anos, é liderado por duas
mulheres, com a presidente Lígia e
a sua vice, a engenheira agrônoma
Marilia Gregolin. Porém, a missão
de potencializar a inserção femini-
na no Sistema Confea/Crea e Mú-
tua e no mercado de trabalho não é
recente. Desde 2019, o Conselho tem
atuado alinhado à pauta ao se tor-
nar signatário dos Pacto Global pe-
los Objetivos de Desenvolvimento
Sustentável (ODS). Em 2021, imple-
mentou o Comitê Gestor do Progra-
ma Mulher, desenvolvido para esti-
mular a presença de mais mulheres
na área tecnológica e no Sistema.

Para obter a certificação, foi
preciso atender a uma série de cri-
térios específicos. Um dos requi-
sitos foi a assinatura de um Ter-
mo de Compromisso, formaliza-
do durante sessão plenária de

agosto de 2024. O documento ofi-
cializa a responsabilidade na pro-
moção de direitos e no combate à
violência contra as mulheres.

Outro indicador obrigatório
foi a realização de ao menos duas
ações educacionais sobre o tema. O
Crea-SP apresentou três: duas ca-
pacitações e uma edição do Talks -
idealizado para receber palestras
curtas e multidisciplinares com
foco em impacto social positivo -
que tratou sobre segurança nos
ambientes de trabalho.

As palestras abordaram, de
forma inédita, o tema de respeito e
ética no âmbito corporativo, com
público diversificado, dos conse-
lheiros às equipes de Atendimento
do Conselho e, ainda, as entidades
de classe. Formas de assédio, mei-
os de denúncia, impactos físicos e
psicológicos para as vítimas, e a ti-
pificação de casos que envolvem
comportamentos que violam a dig-
nidade humana, estiveram entre os
assuntos tratados, além das dife-
rentes percepções do assédio e a
importância do apoio e das estraté-
gias de prevenção para proteger as
pessoas afetadas. O conteúdo tam-
bém foi disponibilizado na platafor-
ma de ensino do Crea-SP Capacita.

Por último, a autarquia de-
monstrou que utilizou seus meios
de comunicação proprietários para
divulgar conteúdos de conscienti-
zação. “Cada passo que damos está
em sintonia com as nossas metas
institucionais e também com os
ODS da Organização das Nações
Unidas (ONU), que orientam nos-
sas ações para a construção de
uma sociedade mais justa”, enfati-
za a engenheira Marci Alves, coor-
denadora do Comitê Gestor do Pro-
grama Mulher do Crea-SP.

O Crea-SP tem reforçado seu
compromisso com a agenda de
equidade em diversas frentes,
como a Cartilha de Orientação
para combate aos assédios moral
e sexual e à discriminação e o ca-
nal de denúncias anônimo. Essas
ações, desenvolvidas em parceria
com a Comissão Interna de Pre-
venção de Acidentes e Assédio
(CIPA), são fundamentais para
promover uma cultura de respei-
to. Com base nesses e outros pro-
jetos, a autarquia segue avançan-
do em sua busca pelos demais se-
los (prata, ouro e platina), que re-
fletem seu contínuo empenho em
fortalecer práticas de equidade.

Instituições interessadas em
também obter a certificação de-
vem preencher o formulário da
ABNT, disponível no site, para
uma avaliação preliminar. O link
inclui ainda um manual explica-
tivo sobre todos os requisitos.
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Certificação reconhece boas práticas no
combate à violência contra mulheres

ABNT PR 1ABNT PR 1ABNT PR 1ABNT PR 1ABNT PR 1000001919191919

Crea-SP é o primeiro conselho
profissional a obter selo

Na manhã da última quarta-
feira (26), o vereador Gustavo Pom-
peo (Avante) se reuniu com o se-
cretário de Cidadania e Parcerias,
Paulo Nardino, para apresentar o
trabalho que tem realizado junto aos
conselhos municipais, em especial o
Conselho de Álcool e Outras Dro-
gas e os Conselhos Tutelares.

Durante o encontro, Pom-
peo destacou as ações já desen-
volvidas, como a Semana de
Combate ao Uso de Álcool e Ou-
tras Drogas, que ocorre anual-
mente, nas campanhas do Setem-
bro Amarelo, focada na preven-
ção ao suicídio, e do Janeiro
Branco, voltada para a consci-
entização sobre a saúde mental.

Além disso, ele apresentou a
proposta de criação do Fórum de
Saúde Integral e Bem-Estar Soci-
al, que está em tramitação na Câ-
mara e tem como objetivo forta-
lecer as parcerias e ampliar as ini-
ciativas de prevenção ao uso de
álcool e outras drogas.

O vereador também ressaltou
a importância de eventos e pales-

Vereador foca demandas sociais e fortalecimento de conselhos

Assessoria Parlamentar

tras para fomentar o debate sobre
a saúde mental e o bem-estar soci-
al. Um exemplo foi a realização do
1º Congresso de Saúde Mental de
Piracicaba, que ocorreu no último
fim de semana, em parceria com a
médica Evilyn Mattos, Espaço Vi-
talità e o Instituto Carlos Mussato.

O congresso teve como públi-
co-alvo profissionais da área da
saúde, como psicólogos e

psicanalistas, e abordou temas
relacionados aos direitos das pes-
soas com deficiências e o atendi-
mento adequado a esses pacientes,
bem como a clínica e a escuta ana-
lítica em tempos de siglas.

Outro ponto abordado na reu-
nião foi a necessidade de fortalecer
os Conselhos Tutelares, garantin-
do melhor estrutura, mobiliário
adequado e cursos de especializa-
ção para os conselheiros. O verea-
dor destacou que a capacitação
desses profissionais é essencial para
que possam desempenhar suas
funções com mais eficiência, asse-
gurando a defesa dos direitos das
crianças e adolescentes.

O vereador Gustavo Pompeo
enfatizou a relevância desse diálo-
go e da busca por melhorias para
os conselhos: “Nosso objetivo é for-
talecer essas instituições tão impor-
tantes para a sociedade, garantin-
do que os conselheiros tenham me-
lhores condições de trabalho e mais

qualificação. As políticas de
prevenção e acolhimento precisam
ser ampliadas, e estamos traba-

lhando para que isso aconteça de
forma efetiva”, disse.

O parlamentar reitera que vem
trabalhando incansavelmente na
implementação de políticas públi-
cas voltadas à saúde mental e à
proteção social, buscando melho-
rias nas condições de trabalho dos
conselheiros e a ampliação das ini-
ciativas de prevenção e acolhimen-
to da população piracicabana.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Vereador debate melhorias para escola com prefeito e diretora
O crescimento populacional

acelerado na Região Leste de Pira-
cicaba, impulsionado pela constru-
ção de novos condomínios verticais,
tem gerado desafios para a capaci-
dade de atendimento da Escola
Estadual “Eduir Benedicto Scarpa-
ri”. Diante desse cenário, o verea-
dor Thiago Ribeiro (PRD) esteve
reunido na tarde desta quarta-fei-
ra (26) com o prefeito Helinho Za-
natta (PSD) e a diretora da unida-
de escolar, Leda Zinsly, para dis-
cutir a necessidade urgente de
ampliação da escola.

Durante o encontro, as au-
toridades destacaram a impor-
tância de uma ação conjunta en-
tre a Prefeitura de Piracicaba e o
Governo do Estado de São Paulo
para garantir a melhoria da in-
fraestrutura da unidade de ensi-
no. Uma das possibilidades em
análise é a ampliação imediata da
escola por meio de uma parceria
entre o município e o estado, en-
quanto a FDE (Fundação para o
Desenvolvimento da Educação)
trabalha no projeto para a cons-
trução de um novo prédio, que
será implantado em terreno doa-

do pela Prefeitura para a escola,
na avenida Rio das Pedras.

“Nosso compromisso é garan-
tir que nenhuma criança ou jovem
fique sem acesso à educação de
qualidade. O crescimento da Região
Leste exige soluções rápidas e efici-
entes, e estamos atuando para via-
bilizar essa ampliação o quanto
antes. O projeto do novo prédio da
escola ‘Eduir’ já está em andamen-
to, mas a necessidade de atendi-
mento da demanda do bairro é ime-
diata”, afirmou Thiago Ribeiro.

Helinho Zanatta reforçou o
empenho da administração muni-
cipal na busca por alternativas para
atender a demanda crescente da
comunidade escolar. “Piracicaba
está em constante desenvolvimen-
to, e precisamos planejar o futuro
da educação com responsabilidade.
Estamos em diálogo com o Governo
do Estado para encontrarmos as
melhores soluções e assegurarmos
um ambiente adequado para os es-
tudantes”, declarou o prefeito.

Leda Zinsly destacou a urgên-
cia da ampliação para garantir
atendimento à comunidade com
um ensino de qualidade. “O au-

mento no número de alunos já é
perceptível, e precisamos de uma
estrutura que acompanhe esse
crescimento. Fico muito feliz em ver
esse esforço conjunto entre muni-
cípio e estado para atender nossa
escola”, pontuou a diretora.

No último dia 19, Thiago Ri-
beiro esteve na FDE, acompanha-

do da diretora e do deputado esta-
dual Alex de Madureira (PL). Na
ocasião, eles conversaram com o
presidente da Fundação, Fabrício
Moura Moreira, sobre o projeto de
construção da nova escola, refor-
çando a necessidade de investimen-
tos para garantir um atendimento
adequado à população da região.

Thiago Ribeiro intermediou reunião realizada nesta quarta-feira

Assessoria Parlamentar
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- "Óia nóis aqui outra veiz"

- Huuumm "Ocê custou
caro hein"?

- A moda agora é escrever
"cartinhas".

- Só esqueceram de avisar a
todos da nova moda.

- As mensagens em redes
sociais e até em programas
esportivos "ao vivo" foram
contrárias.

- Acredito que toda ação é
válida, mas uma atitude me-
nos formal, e mais próxima
do torcedor seria melhor.

- Teve quem tentou seguir a
"moda", o mesmo de sempre.

- Muita falação e pouca ação,
vamos deixar o que já foi para
trás e planejar o futuro.

- Vem chegando a "liberta-
dores" do XV, a "copa pau-
lista já já tá ai.

- No momento é o campeo-
nato que o XV se dá melhor,
e o mais importante é que
abre janela para o nacional.

- Não tem que ter vergonha
de assumir, com o que o XV
tem hoje, a copa paulista é
a salvação.

- Com certeza a manutenção
de Moisés Ergert é impres-
cindível, e a montagem do
elenco já começou.

- Mais importante do que a
montagem são as dispensas
do elenco da A2.

- O torcedor com certeza
não gostaria de ver com a

zebrada novamente alguns
dos "craques" eliminados
pelo Capivariano.

- Mas é certo e visível pe-
los comentários que atle-
tas como Gabriel Couti-
nho, Serginho, Gilberto
Alemão e Luiz Augusto
precisam ficar.

- Anthony, Matuzalém e ou-
tros garotos da base tem que
ter mais oportunidades,
sem jogar como avaliar.

- O resto, um abraço, sorte e
sucesso na carreira, espera-
mos que seja longa!

- Moisés Ergert com as pe-
ças certas e encaixadas em
seu plano tático tem condi-
ções de ir muito bem na
copa paulista e deixar a base
para a A2 2026.

- Se nada interno e político
ir contrário, é realmente o
melhor nome.

- Vamos aguardar as cenas
dos próximos capítulos e
comentar sobre o que vier
de informações "oficiais".

- Vamos em frente, a única coi-
sa que nos interessa é o XVZÂO
em lugares mais dignos.

- Pois o foco é somente a
"instituição XV", as pessoas
passam, mas o Nhô-Quim é
imortal!

- Até semana que vem.

- Sempre junto com o XVZÃO
independente da série ou
colocação.

- Quem viver (ou estiver por
perto) verá.

Luiz Tarantini

Luiz Tarantini é jornalista esportivo, diretor e apre-
sentador do programa "PASSE DE LETRA" pela TV
METROPOLITANA, repórter e chefe da equipe de
esportes nas transmissões dos jogos do XV pela
TV METROPOLITANA, colunista de A TRIBUNA PI-
RACICABANA, consultor comercial e apaixonado
pelo XVZÃO "sem querer ser dono dele".
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Combo Cultural leva público
ao passado de Piracicaba
Passeio noturno pelo Engenho Central teve número de vagas
ampliado em 30 para atender à grande procura do público

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Munici-
pal da Cultura, realiza neste sá-
bado (29), o Combo Cultural no
Engenho Central. Devido à gran-
de procura, o passeio histórico
noturno teve o número de vagas
ampliado de 50 para 80, as ins-
crições devem ser feitas anteci-
padamente. Gratuito e aberto à
população, o evento promove ex-
periências que conectam história,
cinema e patrimônio, valorizan-
do a identidade local.

A proposta é proporcionar
uma imersão na memória de Pira-
cicaba, com atividades que ajudam
o público a compreender a forma-
ção da cidade a partir de seus as-
pectos históricos, sociais e culturais.

Para o historiador Maurício
Beraldo, do Museu Histórico e Pe-
dagógico Prudente de Moraes,
iniciativas como o Combo Cultu-
ral cumprem um papel essencial
ao aproximar a população da his-
tória da cidade. “Essas ações têm
papel fundamental no resgate da
história e da memória coletiva. Pi-
racicaba é uma cidade com rele-
vância histórica nos campos polí-
tico, econômico e social. Propor-
cionar esse contato permite que a
população reconheça essa impor-
tância e se aproxime de locais que
marcaram a trajetória da cida-
de, muitos dos quais já não exis-
tem, mas seguem presentes na
identidade piracicabana.”

O PASSEIO - O passeio his-
tórico começa às 17h, com saída
do Portal do Engenho Central, na

entrada principal. Durante o tra-
jeto os participantes percorrerão o
complexo industrial, com explica-
ções sobre seu funcionamento ao
longo do tempo e sua influência
no desenvolvimento econômico da
região, serão abordadas a gestão
do Barão de Rezende, a adminis-
tração da empresa francesa Soci-
été de Sucreries Brésiliennes e a
transição para o controle munici-
pal. Também serão esclarecidas
crenças equivocadas sobre o uso
de mão de obra escrava no local,
reforçando o papel do Engenho
como patrimônio cultural.

As inscrições são gratui-
tas, limitadas a 80 participan-
tes, e devem ser feitas anteci-
padamente pela plataforma
Doity, pelo link:https://doity.
com.br/passeio-historico-par-
que-do-engenho-central.

PIRACICABA 1922 -  A
partir das 19h30, o Galpão 8A do
Engenho Central recebe a exibi-
ção especial do filme Piracicaba
1922. Produzido há mais de um
século, o longa é considerado a
primeira grande obra cinemato-
gráfica da cidade. Com 120 minu-
tos de duração, mostra paisagens
e personagens da época, incluin-
do locais como a Estação da Pau-
lista, o Matadouro Municipal, o
Engenho Central e a Esalq. O fil-
me foi restaurado e digitalizado
em resolução 4K pela produtora
Urgência Filmes, com apoio da Lei
Paulo Gustavo Estadual, do Mi-
nistério da Cultura e do Governo
do Estado de São Paulo.
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Momento de abertura do passeio histórico
pelo Parque do Engenho Central

EXPOSIÇÃO MISP - Du-
rante todo o evento, os visitantes
poderão conferir a exposição or-
ganizada pelo Museu da Imagem
e do Som de Piracicaba (MISP). O
acervo inclui fotografias, vídeos
e equipamentos antigos de audi-
ovisual, como câmeras, projeto-
res e gravadores, que mostram a
evolução das tecnologias de co-
municação na cidade.

Além dos objetos, a exposição
traz registros fotográficos de mo-
mentos marcantes da vida social e
cultural de Piracicaba.

“O Combo Cultural é uma
chance de mostrar o valor do En-
genho como espaço histórico e cul-
tural. Ao apresentar os galpões e
contar sua história, inclusive o
tombamento dos imóveis, ajuda-
mos a população a entender por

que tudo está preservado assim.
Cada parte do parque carrega me-
mória, e conhecer isso reforça o sen-
timento de pertencimento e de cui-
dado”, destaca Pedro Maurano,
coordenador do Engenho Central.

SERVIÇO
Combo Cultural no Engenho
Central. Parque do Engenho
Central, Endereço: Av. Dr.
Maurice Allain, 454 - Vila Re-
zende, Piracicaba, Data: 29/
03.  Passeio Histórico: 17h,
saída do Portal do Engenho
- Entrada Principal, próximo
ao Prédio da Secretaria de
Turismo. Inscrições limita-
das. Exibição do filme Pira-
cicaba 1922: 19h30, Galpão
8A.  Exposição do MISP: visi-
tação durante o evento. | In-
formações:  3403-2600.

MMMMMODALIDADEODALIDADEODALIDADEODALIDADEODALIDADE

Pompeo discute fortalecimento do Muay Thai em Piracicaba
Na tarde da última quarta-

feira (26), o vereador Gustavo
Pompeo (Avante) se reuniu com
o secretário municipal de Espor-
tes, Roger Carneiro, para tratar
de assuntos relacionados ao for-
talecimento do Muay Thai em Pi-
racicaba. Durante o encontro, foi
destacada a necessidade da ma-
nutenção e valorização da asso-
ciação local de Muay Thai, essen-
cial para a realização de eventos
oficiais e para a expansão da mo-
dalidade no município.

Segundo o secretário, o forta-
lecimento de associações, sejam
municipais, regionais ou estaduais,
é fundamental para garantir aos
atletas melhores condições de trei-
namento e desenvolvimento. Com
o suporte adequado, os pratican-
tes terão acesso a equipamentos de
qualidade, estrutura adequada e
treinamentos especializados, o que
contribui diretamente para o aper-
feiçoamento técnico e a populari-
zação do Muay Thai na cidade.

O vereador ressaltou ainda a

Vereador se reuniu com o secretário de Esportes, Roger Carneiro

Divulgação

importância da participação de Pi-
racicaba em competições como os
Jogos Abertos e Jogos Regionais,
reforçando o histórico de destaque
da cidade nas modalidades de luta.
“É fundamental que Piracicaba
volte a ocupar um espaço de rele-
vância nestes campeonatos. O es-
porte não só forma atletas, mas
também cidadãos e cidadãs, pro-
movendo disciplina, saúde e in-
clusão social”, destacou.

Durante a reunião, foi citado
como exemplo o tradicional even-
to “Pairojnoi”, realizado por Luís
Reginaldo Pezzato, mais conheci-
do por Régis Muay Thai, que acon-
tece há mais de uma década em
Piracicaba. Em sua última edição
contou com mais de 60 atletas lo-
cais, somando cerca de 400 pes-
soas, entre atletas, familiares, co-
missão técnica e organização. “O
sucesso do evento reforça a capa-
cidade e o potencial da cidade para
fomentar e expandir o Muay
Thai”, afirmou Pompeo.

Outro ponto debatido foi a

possibilidade da criação de um pro-
jeto social voltado exclusivamente
para a modalidade, com a implan-
tação de um polo específico. A ini-
ciativa tem como objetivo democra-
tizar o acesso ao esporte, ampliar o
número de praticantes e garantir
que a categoria continue crescen-
do de forma estruturada, gerando

visibilidade e novas oportunidades
para atletas e para a comunidade.

A proposta é que, com o apoio
da Prefeitura e de parcerias priva-
das, sejam identificados locais ade-
quados para sediar o polo e pro-
mover ações de incentivo ao Muay
Thai, consolidando ainda mais o
esporte no cenário local.
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Na vinda do governador,
manifestantes protestam
No caminho do governador Tarcísio de Freitas para Piracicaba, manifestantes protestaram
contra instalação de pedágios e falta de estrutura de escola recém-inaugurada

Fotos: Divulgação

Protesto contra a escola inaugurada no bairro
Vida Nova e por negociação com a Apeoesp

Manifestantes com faixas assinadas pela deputada Bebel ao longo
da rodovia em que passou o governador Tarcísio de Freitas

Faixa cobra negociação da campanha salarial
dos professores da rede estadual de ensino

A vinda do governador do
Estado de São Paulo, Tarcísio de
Freitas, ontem, 27, a Piracicaba foi
marcada por protestos contra a
instalação de cinco novas praças
de pedágios na região, assim como
de repúdio à  inauguração da E.E
Professora Vilma Ferrari, no Bair-
ro Vida Nova, de acordo com a co-
munidade escolar, sem estrutura
necessária. “Pedimos uma escola,
nos entregaram um esqueleto de
concreto”, dizia faixa estendida ao
longo da rodovia. O protesto, com
participação de lideranças sociais e
pais de alunos, foi pacífico e realiza-
do com faixas pedindo que o gover-

nador desista da ideia de colocar
pedágios na região, assim como de
professores cobrando abertura de
negociação da campanha salarial da
categoria, que tem data-base em
março. “Se não negociar, é greve”,
dizia uma das faixas, da Apeoesp.

As faixas contra os pedágios
na região são assinadas pela de-
putada estadual Professora Bebel
(PT), que tem atuado para mobili-
zar a população contra os novos
pedágios, sendo três na SP-304,
que liga Piracicaba a Americana,
passando por Santa Bárbara
d‘Oeste, e mais duas na antiga es-
trada velha de Tupi, inclusive uma

no próprio bairro de Tupi e a ou-
tra já no município de Santa Bár-
bara d´Oeste. Para Bebel, está cla-
ro que o governador do Estado de
São Paulo, com esses pedágios, “irá
ilhar a população da região. Quem
reside em Tupi, por exemplo, terá
que pagar pedágio toda vez que
deixar o bairro, seja para traba-
lhar, estudar, ir a qualquer ativi-
dade fora do distrito”, critica.

Bebel tem desenvolvido diver-
sas ações para mobilizar a popula-
ção. Está realizando abaixo-assi-
nado físico e online contra os pe-
dágios, que pode ser acessado pelo
endereço https://chng.it/qjzMbb-

CPjn ou bit.ly/4ib9mVH, assim
como está distribuindo carta-aber-
ta à população da região, denun-
ciando a atitude do governador.
Além disso promoveu encontro
regional, na última segunda-fei-
ra, 24, na subsede da Apeoesp de
Americana, com a participação de
diversas lideranças que também
são contrárias aos novos pedági-
os para definir ações contrárias à
colocação de praças na SP-304,
que foi duplicada há 40 anos.

Nesta reunião foi confirma-
da a realização de uma audiência
pública da Assembleia Legislati-
va do Estado de São Paulo, pro-

vavelmente no dia 2 de abril, na
Câmara de Santa Bárbara
d´Oeste ou Americana, para de-
bater a privatização destas rodo-
vias, com convocação do gover-
no estadual para dar explicações.

Também foi decidido pela rea-
lização de uma grande manifesta-
ção, inclusive com interrupção do
trânsito na SP-304, em data e ho-
rário a serem definidos, para de-
nunciar a privatização da SP-304,
cujo leilão está previsto para ser
realizado em meados deste ano,
com a cobrança tendo início em
novembro de 2026, depois das elei-
ções. “O governador, que deverá

disputar a reeleição, está fazendo
todo esse processo à toque de caixa
e quer iniciar a cobrança depois das
eleições, para evitar desgaste, o que
será inevitável. Estamos denunci-
ando e mobilizando a sociedade
para que, juntos, possamos fazer
uma ampla discussão e reverter
esta situação, uma vez que a colo-
cação de praças de pedágios só irá
prejudicar a população, tanto a que
trabalha e estuda e que passa dia-
riamente pela rodovia, assim como
irá encarecer o preço dos produtos
que circulam pela rodovia, já que
a tarifa dos pedágios será embuti-
da no seu preço”, disse Bebel.

CCCCCOMUNICAÇÕESOMUNICAÇÕESOMUNICAÇÕESOMUNICAÇÕESOMUNICAÇÕES

Ministério reforça criação do Plano de Inclusão Digital

O secretário de Telecomunicações, Hermano Tercius, participou dos diálogos

Focado em democratizar o
acesso à internet no Brasil, o Mi-
nistério das Comunicações refor-
çou, na segunda-feira, 24, em even-
to realizado na Universidade Fe-
deral do Pará (UFPA), estado que
sediará a COP 30, a criação de um
Plano Nacional de Inclusão Digital
(PNID) nos próximos meses.

O secretário de Telecomunica-
ções, Hermano Tercius, participou
dos diálogos sobre O papel social
das instituições para a inclusão di-
gital. O objetivo foi promover uma
reflexão sobre a exclusão digital
não como um problema isolado,
mas como um reflexo de desigual-
dades sociais mais amplas.

Tercius falou sobre a formação
de um grupo de trabalho que atua-
rá na elaboração de um diagnóstico
das áreas sem acesso à internet no
Brasil. “Que seja um período inten-
so de trabalho”, afirmou o secretá-
rio sobre a missão dos técnicos.

A conectividade significati-

va e universal é um dos princi-
pais eixos do PNID, que está sen-
do estruturado pelo Ministério
das Comunicações. Ela consiste
em garantir o acesso à internet
sem barreiras, de forma segura,
satisfatória e a custo acessível
para todos os brasileiros.

Para o secretário de Teleco-
municações, promover a inclusão
digital significa intensificar os es-
forços para combater a exclusão
digital e capacitar as pessoas para
o uso da tecnologia, asseguran-
do acesso universal e participa-
ção dos mais vulneráveis.

Durante o encontro, os parti-
cipantes discutiram a exclusão di-
gital e seus impactos sobre aque-
les que não possuem as habilida-
des e o suporte necessários para
operar no universo online. Essa
barreira priva a população mais
vulnerável de recursos essenciais
para seu desenvolvimento e de
oportunidades de emprego.

EVENTO - Com o objetivo
de apoiar países em desenvolvi-
mento na inclusão digital, o Bri-
tish Council realizou o Diálogo
de Políticas Públicas, com foco
na inclusão digital. O evento foi
uma oportunidade para reunir
gestores de políticas públicas,
pesquisadores, líderes comunitá-
rios e representantes de ONGs,
atores fundamentais no ecossis-
tema da inclusão digital.

A iniciativa está alinhada aos
objetivos mais amplos do Progra-
ma SIDP-Impulsoria Brasil e do
Programa de Acesso Digital Reino
Unido-Brasil, criando uma plata-
forma para discutir desafios, com-
partilhar boas práticas e apresen-
tar projetos bem-sucedidos.

O encontro contribuirá para
a construção de uma visão com-
partilhada de conectividade sig-
nificativa, promovendo conexões
entre instituições e especialistas
que atuam nessa área.

Divulgação/MCom
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Após vexame, CBF estuda
troca no comando da seleção
A grande maioria dos comentários se voltam a falta do craque Neymar na seleção.
Ao time de Dorival Junior falta o líder, um jogador para alinhar a equipe em campo

Neymar, a solução da seleção brasileira?

Divulgação

Luiz Tarantini

A Seleção Brasileira sofreu
mais um grande vexame e, agora,
a troca da comissão técnica pode
de acontecer. Após os comandados
de Dorival Júnior sofrerem uma
“sonora goleada” na Argentina,
que mesmo sem Lionel Messi, ven-
ceu por 4x1 e apresentando um fu-
tebol digno realmente de quem é o
atual campeão do mundo, a paci-
ência do torcedor e da imprenssa
brasileira parece ter chegado ao fim.

Ao final do primeiro tempo,
o placar já marcava 3 a 1. Julián
Álvarez abriu o placar logo no
início e Enzo Fernández ampliou
pouco depois. Matheus Cunha
ainda descontou, mas Mac Allis-
ter fez o terceiro aos 37 minutos.
Por fim, Simeone fechou a conta
na segunda etapa.

A grande maioria dos comen-
tários se voltam a falta do craque
Neymar na seleção. Após sua con-
vocação para os jogos das elimi-
natórias para copa do mundo, teve
seu nome cortado da lista por le-

são, e ficou de fora das partidas
contra a Colômbia com vitória bra-
sileira por 2x1, e a derrota humi-
lhante para os argentinos. Ao time
de Dorival Junior falta o líder, o
jogador com voz de comando para
alinhar e estruturar o time em
campo, e a grande maioria aposta
que este nome é o do craque do
Santos, que já voltou a treinar e
pode estar a disposição para as
próximas convocações.

O resultado, somado as fra-
cas apresentações do selecionado
brasileiro, as convocações sem cri-
tério e nenhum padrão de jogo, e
com sequência considerada abaixo
do esperado e planejado, podem
culminar na saída do treinador
Dorival Júnior.  Alguns nomes vol-
tam a ser cogitados como Carlo
Ancelotti e novidades como Filipe
Luís ganham força.

O treinador do Real Madrid é
favorito do recém eleito presidente
da CBF Ednaldo Rodrigues. Jorge
Jesus e Abel Ferreira, os portugue-
ses comandam Al-Hilal e Palmei-
ras, respectivamente também estão

no radar, mas ficam em segundo
plano, e quem aparece com muita
força para retornar à seleção é Tite,
que tem junto ao torcedor e im-
prensa tem uma grande simpatia.
A maioria dos nomes estudados
pelo órgão maior do futebol brasi-
leiro estão em atividade em seus
clubes, e estarão na disputa do

novo mundial de clubes, e dificil-
mente fariam a troca neste momen-
to. Com isso o atual treinador bra-
sileiro, mesmo contestado e já com
a antipatia do torcedor e impren-
sa, deve ser mantido no cargo até a
próxima Data Fifa, quando a Sele-
ção Brasileira enfrentará as sele-
ções de Equador e Paraguai.

GGGGGASTRONOMIAASTRONOMIAASTRONOMIAASTRONOMIAASTRONOMIA

Curso na Acipi orienta sobre
precificação e estratégias

Divulgação

A capacitação será ministrada
pelo especialista Múcio Zacharias

A Acipi (Associação Comercial
e Industrial de Piracicaba), por
meio da Escola de Negócios e do
Inova Acipi, lança um novo curso
voltado para empresários do setor
de alimentação, especialmente os
integrantes do Núcleo Gastrono-
mia, iniciativa do projeto Acipi Se-
torial. O curso Precificação para
Gastronomia tem como objetivo
capacitar os participantes para cal-
cular corretamente os custos de
produção, identificar margens de
lucro ideais e aplicar estratégias de
precificação eficazes, garantindo
maior competitividade e rentabili-
dade para seus estabelecimentos.

A capacitação será ministra-
da pelo especialista Múcio Zacha-
rias e ocorrerá nos dias 8 e 9 de
abril, das 19h às 22h30. Um dife-
rencial importante é que os partici-
pantes do curso terão direito a uma
aula extra presencial gratuita so-
bre precificação na plataforma
iFood, que será realizada no dia 17
de abril. A inclusão desse conteú-
do complementar surgiu a partir
de uma demanda do próprio iFood,
que destacou a importância de
uma base sólida em precificação
antes do aprofundamento na pla-
taforma. Múcio é economista e es-
pecialista em M&A com mais de 20
anos de experiência; pós-gradua-
do em Controladoria Financeira,
Gestão Financeira e Auditoria.

Para Andiara Zambello, coor-
denadora do Inova Acipi e da Es-
cola de Negócios, o curso foi pen-
sado especialmente para atender às
necessidades dos empresários da
gastronomia. “A dificuldade em
definir preços adequados compro-
mete a rentabilidade de muitos ne-
gócios. Os participantes aprende-
rão a precificar produtos e serviços
com base no mercado e nos con-
correntes, além de abordar ques-
tões como a precificação de com-
bos e cardápios, equilibrando cus-
tos e a percepção do cliente”, disse.

O coordenador do Núcleo
Gastronomia, Miltinho Martins,
reforça que a proposta do curso
surgiu a partir das reuniões do pro-
jeto Acipi Setorial, e representa um
passo importante para o setor. “A
Acipi ouviu as necessidades dos
empresários e desenvolveu essa
capacitação com base nas deman-
das discutidas no Núcleo. É essen-
cial que os colegas do setor partici-
pem por ser uma boa oportunida-

de de aprendizado e, ao demons-
trarmos nosso engajamento, cer-
tamente a Acipi fará ainda mais
pelo nosso segmento”, afirmou.

Mauricio Benato, presidente
da Acipi, celebra mais esse desdo-
bramento do projeto Acipi Setorial
e reforça o compromisso da enti-
dade com o desenvolvimento do
setor gastronômico. “Esse curso é
mais uma iniciativa que fortalece o
setor produtivo. A gastronomia
pode esperar muito mais da Acipi.
Estar juntos, conectados, impulsi-
onando ações por meio do associa-
tivismo, é o caminho para avan-
çarmos ainda mais”, afirma. Bena-
to também destacou que a Acipi
prorrogou até 31 de março o prazo
para adesão ao Núcleo Gastrono-
mia, oferecendo isenção da men-
salidade por três meses. “É uma
grande oportunidade. Procurem
nosso Comercial”, reforçou.

O curso é aberto a todos os
interessados, com valores diferen-
ciados para empresas associadas.
Integrantes do projeto Acipi Seto-
rial pagam R$ 150; associadas Acipi
pagam R$ 250, e não associadas,
R$ 400. As inscrições já estão aber-
tas e podem ser realizadas nas re-
des sociais da Escola de Negócios:
@escoladenegociosacipi.

SERVIÇO
Curso Precificação para Gastro-
nomia, na Acipi, dias 8 e 9 de
abril, das 19h às 22h30. Local:
Rua Prudente de Morais, 459.
Inscrições: http://bit.ly/Precifica-
caoAcipi. Informações: (19)
3417-1766 - ramal 2723. E-mail:
contato.inova@acipi.com.br
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Tatuí abre inscrições para
cursos de aperfeiçoamento

Instituição da Secretaria da
Cultura, Economia e Indústria Cri-
ativas do Estado de São Paulo –
considerada a maior escola de
música e artes cênicas da América
Latina, gerida pela Sustenidos Or-
ganização Social de Cultura, o
Conservatório de Tatuí anuncia a
abertura de inscrições para dois
novos cursos de aperfeiçoamento:
Introdução à produção musical; e
Em busca da crítica teatral: breve
história e práticas da crítica na
cena brasileira contemporânea.
Ambas as formações são gratui-
tas, têm duração de 48 horas e
serão ministradas de forma onli-
ne. As vagas são limitadas e os
critérios de seleção variam. As ins-
crições podem ser feitas pelo site
do Conservatório de Tatuí.

INTRODUÇÃO À PRO-
DUÇÃO MUSICAL - Em Intro-
dução à produção musical, as
pessoas interessadas conhecerão
um pouco dos conceitos funda-
mentais da produção musical. O
curso passeará por tópicos como
a história da música, direitos au-
torais, técnicas de edição e mixa-
gem, entre outros assuntos. Além
disso, os participantes poderão
compreender a produção musical
de forma ampla, desde a teoria
até a execução na prática.

O curso será ministrado pela
produtora musical e multiartista,
Ardlez. Natural de Curitiba, a con-
vidada iniciou cedo sua história no
cenário da música, aos 17 anos, atu-
ando como DJ, produtora e com-
positora. Já atuou ao lado de no-
mes importantes da música e,
hoje, Ardlez se dedica à produ-
ção voltada ao mercado publici-
tário, em campanhas reconheci-
das nas principais premiações da
área, desenvolvidas para grandes
marcas como Spotify, Visa, Bu-
dweiser, Sephora, entre outros.

Período do curso: 12 de abril a
26 de julho. Aulas online e presen-
ciais: sábados, das 14h às 17h. Lo-
cal: Zoom. Carga horária: 48h.
Total de Participantes: 50. Públi-
co-alvo: Músicos, estudantes de
música e interessados em geral.
Pré-requisitos: Maiores de 16 anos.
Critério de seleção: Currículo, car-
ta de interesse e ordem de inscri-

ção. Prazo de inscrição: Até 3 de
abril de 2025. Ficha de inscrição:
https://conservatoriodetatui-
ps.softwaregeo.com.br/seletivo/
inscricaoCursoLivre?editalId=145

EM BUSCA DA CRÍTICA
TEATRAL: BREVE HISTÓ-
RIA E PRÁTICAS DA CRÍTI-
CA NA CENA BRASILEIRA
CONTEMPORÂNEA - Coman-
dado por Kil Abreu, o curso tra-
çará um panorama sobre os ca-
minhos e mudanças dos procedi-
mentos relacionados à crítica te-
atral no país, seus princípios da
crítica moderna até o presente. As
pessoas inscritas poderão discu-
tir e compreender sobre a diver-
sidade nas abordagens atuais do
tema a partir da produção cênica
contemporânea. Durante o cur-
so, a turma analisará obras em
cartaz na atualidade.

Jornalista, crítico e curador,
Kil Abreu já atuou como coorde-
nador pedagógico da Escola Livre
de Teatro de Santo André, além de
compor júris dos principais prêmi-
os do segmento no país, como Shell
e APCA. Já foi curador do Centro
Cultural São Paulo, e trabalhou em
diversos festivais de teatro, como o
de Curitiba, Festival de Fortaleza,
Mostra Internacional de Teatro de
São Paulo, entre outros.

Período do curso: 30 de abril
a 2 de julho. Aulas online e presen-
ciais: segundas-feiras e quartas-
feiras, das 19h às 21h30. Local:
Zoom. Carga horária: 48h. Total
de Participantes: 20. Público-alvo:
Atrizes, atores, estudantes de tea-
tro, dançarinos(as), performers,
artistas e pesquisadores do corpo,
interessados em crítica. Pré-requi-
sitos: Interessados em geral que
tenham concluído alguma forma-
ção nas áreas cênicas, letras ou
afins. Critério de seleção: Currícu-
lo e carta de interesse. Prazo de ins-
crição: Até 11 de abril. Ficha de
inscrição: https://conservatoriodeta-
tui-ps.softwaregeo.com.br/seletivo/
inscricaoCursoLivre?editalId=146.

As inscrições podem ser feitas
por meio do site do Conservatório
de Tatuí, a partir do dia 17 de mar-
ço. Em caso de dúvidas, entre em
contato com a Secretaria Escolar:
secretaria@conservatoriodetatui.org.br
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Brasil registra maior
taxa dos últimos anos

Divulgação

Mentor de empresários
André Minucci

O Brasil alcançou a maior
taxa de empreendedorismo dos
últimos quatro anos, atingindo
33,4% em 2024. O dado faz parte
do Monitor Global de Empreen-
dedorismo (Global Entrepreneur-
ship Monitor – GEM 2024), levan-
tamento conduzido pelo Sebrae em
parceria com a Associação Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas em
Empreendedorismo (Anegepe).

O estudo revela que 13,3% dos
novos negócios abertos em 2024 são
de pessoas com mais de 55 anos, além
disso, aproximadamente 47 milhões
de brasileiros estão envolvidos em
atividades empreendedoras.

Segundo o mentor de em-
presários André Minucci, o cres-
cimento reflete um movimento
impulsionado por diferentes fa-
tores. “Observamos um amadu-
recimento do empreendedor,
alavancado pela digitalização
dos negócios, pelo fortalecimen-
to do marketing digital e pelo
acesso ampliado à informação e
capacitação. Pequenos e médios
empreendedores estão cada vez
mais preparados para estruturar
suas operações e conquistar es-
paço no mercado”, avalia.

A pesquisa também indica
que o crescimento do empreen-
dedorismo tem sido impulsiona-
do tanto pela necessidade quan-
to pela oportunidade.

Enquanto alguns brasileiros
iniciam um negócio por falta de
opção no mercado formal de tra-
balho, um número crescente de
pessoas enxerga o empreendedo-
rismo como uma alternativa es-
tratégica de desenvolvimento
profissional e financeiro.

“O que diferencia o empreen-
dedor de sucesso é a capacidade
de planejamento e adaptação.
Hoje, temos exemplos de empre-
sas que nasceram como pequenos
empreendimentos e se consolida-
ram devido a uma gestão eficiente
e orientada para resultados. O
acesso a mentoria empresarial e
treinamentos tem sido decisivo
para que novos negócios prospe-
rem”, destaca Minucci.

A tendência é que o mercado
continue aquecido, com novas
oportunidades surgindo principal-
mente em setores como tecnologia,

educação, serviços financeiros e
economia criativa. A projeção
dos especialistas é que o Brasil
siga em direção a uma economia
mais dinâmica e inovadora, sus-
tentada pelo crescimento do em-
preendedorismo e pelo fortaleci-
mento do ambiente de negócios.

Dados do GEM 2024 também
apontam que o perfil do empreen-
dedor brasileiro está mudando.
Há um aumento na participação
feminina no empreendedorismo,
bem como um crescimento expres-
sivo do uso de tecnologias digitais
para a gestão e divulgação dos
negócios. Além disso, a educação
empreendedora tem ganhado re-
levância, com mais brasileiros
buscando capacitação antes de
abrir um empreendimento.

Outro fator importante para
a expansão do empreendedoris-
mo no Brasil é o avanço das polí-
ticas públicas voltadas ao setor,
incluindo programas de incenti-
vo ao crédito, desburocratização
e medidas de fomento à inova-
ção. O cenário tem permitido que
novos negócios surjam com mai-
or sustentabilidade e eficiência.

Para sustentar esse cresci-
mento, é essencial que empreen-
dedores busquem capacitação
contínua e networking estraté-
gico. Não basta ter uma boa
ideia, é necessário desenvolver
habilidades de gestão, entender
o mercado e criar conexões para
impulsionar o negócio. O empre-
endedorismo de sucesso é cons-
truído com planejamento, inova-
ção e execução eficiente.

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velh inhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permuta
com imóvel. Fone e Whatzapp
(19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüen-
ta mil reais). Falar com Karen pelo cel
(19) 9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.
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FALECIMENTOS FALECIMENTOS
SRA. IRACEMA ROSA PEDRO-
SA faleceu dia 27/03/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 97
anos de idade e era viúva do
Sr. Milton Olimpio Pedrosa. Era
filha da Sra. Catarina Maria
Rosa, falecida. Deixa os filhos:
Milton Olimpio Pedrosa casa-
do com Maria Aparecida Albu-
querque Pedrosa e Wilson
Roberto Pedrosa. Deixa ne-
tos, bisnetos, famil iares e
amigos. O seu corpo foi trans-
ladado dia 27/03/2025 para o
Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba. Procedimentos de
Cremação serão realizados
posteriormente. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. RUTE CRISTINA TROM-
BIN faleceu dia 27/03/2025
na cidade de Piracicaba, aos
52 anos de idade. Era filha
do Sr. Jose Benedicto Trom-
bin e da Sra. Julia Luiz Trom-

a referida necrópole. Expressa-
mos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. DUIGLIO TOZZI faleceu dia
27/03/2025 na cidade de Pira-
cicaba, aos 96 anos de idade e
era viúvo da Sra. Helena Felleti
Tozzi. Era filho do Sr. Benedito
Tozzi e da Sra. Primetta Tozzi,
falecido. Deixa os filhos: Duiglio
Jose Tozzi casado com Onelia
Tozzi, Creusa Ap. Tozzi Carbinat-
tto - viuva de Alvaro Carbinatto e
Jocilene Tozzi Messenberg ca-
sada com Rogerio Messen-
berg. Deixa netos, bisnetos,
familiares e amigos. O seu se-
pultamento ocorrerá hoje às
13:00hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade –
Sala 05, para a referida necró-
pole. Expressamos nossas
mais sinceras condolências
aos familiares e amigos, nes-
te momento de luto. Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. CARLOS MOREIRA RIBEI-
RO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 71 anos, filho dos
finados Anisio Pinto Ribeiro e
da Sra. Ilma Moreira Ribeiro,
era casado com a Sra. Maria
Helena Luciano Ribeiro; deixa
as filhas: Carla Ribeiro Rizato,
casada com o Sr. Ricardo Au-
gusto Rizato; Elaine Luciano
Ribeiro, casada com o Sr. Ag-
naldo da Silva e Helen Ribeiro
Venceslau, casada com o Sr.
Maicon Marcelo Venceslau.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. O velório ocorreu
ontem das 11h00 às 16h45 na
sala “Esmeralda” do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, tendo se-
guido o féretro às 17h00 para a
realização da Cerimônia de Ho-
menagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Proce-
dimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

FARMACÊUTICO SR. MARIO DI-
EGO CEZARIN faleceu ontem,
na cidade de São Paulo/SP,
contava 42 anos, filho dos fina-
dos Sr. Mario Domingos Ceza-
rin e da Sra. Neusa Benedita
Goes Cezarin, era casado com
a Sra. Silmara Rosa da Silva
Cezarin; deixa o filho: Pedro Au-
gusto. Deixa demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 15h00 do Velório Mu-
nicipal de Rio das Pedras, para
o Cemitério Municipal da cida-

de de Rio das Pedras/SP. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. VALDIR APARECIDO GRA-
MASCO faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 62 anos, filho do
Sr. Ovidio Gramasco e da Sra.
Gilda Pallin Gramasco, faleci-
da, era casado com a Sra. Elai-
ne Aparecida Obata Gramasco;
deixa o filho: Vinicius Henrique
Gramasco, casado com a Sra.
Isadora Gimenes. Deixa de-
mais familiares e amigos. O
velório ocorreu ontem das
14h00 às 18h00 na sala “Dia-
mante” do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, tendo seguido o fé-
retro às 18h15 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedi-
mentos de Cremação serão re-
alizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSÉ AUGUSTO SARTORI
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 54 anos, filho dos fina-
dos Sr. Valentim Eduardo Sar-
tori e da Sra. Elza Bottion Sarto-
ri, era casado com a Sra. Patri-
cia Elaine Boscheiro Sartori;
deixa os filhos: Jose Augusto
Sartori Junior, casado com a
Sra. Ariane Vitoria Silvestre Han-
nes e Rafaela Sartori de Arau-
jo, casada com o Sr. Paulo
Henrique de Araujo. Deixa os
netos: Paulo Augusto e Maite,

demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
10h30 do Velório do Cemitério
Municipal da cidade de Irace-
mápolis/SP, para referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSÉ EDSON DE FREITAS
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 74 anos, filho dos fi-
nados Sr. Sebastião de Frei-
tas e da Sra. Maria Aparecida
Cutri de Freitas, era casado
com a Sra. Marta Susy Vieira
de Freitas; deixa o filho: klyus
Vieira de Freitas, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 09h30 da
sala “02” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

DRA. ANA RAQUEL SABADIN
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 60 anos, filha dos fina-
dos Sr. Jose Sabadin e da Sra.
Italia Cavallari Sabadin, deixa
os irmãos: Maria Anita Sabadin
e Jose Ronaldo Sabadin. Dei-
xa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
16h00 da sala “A” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

bin, falecidos. Deixa os filhos:
Alan, Adailton, Adriano, Adnil-
son, Renato, falecido. Deixa
familiares e amigos. O seu
sepultamento ocorreu dia 27/
03/2025 às 16:00hs, saindo
a urna mortuária do Velório
Municipal de Vila Rezende –
Sala 01, para a referida ne-
crópole. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. EDOUARD ROSINVIL fale-
ceu dia 27/03/2025 na cidade
de Piracicaba, aos 42 anos de
idade e era casado com a Sra.
Eglas Maisonneuve. Era filho do
Sr. Jean Marie Sendrale Rosin-
vil e da Sra. Sainte Rose Do-
resca. Deixa os filhos: Darlens
Rosinvil e Leandro Rosinvil.
Deixa familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorrerá
hoje às 17:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende – Sala 01, para
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